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В Беларуси  
14 октября  
отмечается  
один  
из самых теплых 
праздников –  
День матери. 

Для витеблянки татьяны лахады-
новой праздник белорусских матерей 
почти совпал с днем ее рождения. И в 
этом она видит свою судьбу. Три кра-
савицы дочки – лена, аня, василиса 
– тепло и нежно обнимают свою люби-
мую мамочку. 

Татьяна Владимировна признается, 
что всегда мечтала о том, что у нее будет 
много детей. «Если бог даст, хотелось 
бы родить мальчика. Мы всегда очень 
хотели мальчиков, но получались одни 
девочки, – улыбается она. – От судьбы, 
как говорится, не уйдешь. Не даром же 
я сама родилась за день до Дня матери. 
Поэтому и девчонки пошли – тоже бу-
дущие мамы...

Когда трое детей, о себе как-то не-
множко забываешь. Думаешь только о 
них. Чтоб были здоровы, чтоб хорошо 
учились, чтоб были не хуже других, а где-
то и лучше. Хочется ими гордиться, хо-
чется, чтоб выросли настоящими людь-
ми, чтобы тоже стали хорошими ма-
мами, чтобы у них тоже было много де-
тей», – добавляет Татьяна.

В свою очередь девчонки поделились с 
корреспондентом «ВК» семейным деви-
зом:  «Терпения, терпения и еще раз тер-
пения!». Они прекрасно понимают, что 
маме с ними бывает очень нелегко. «Но 
зато – какие у нее борщи получаются!» 
– воклицает Лена, 10-классница гимна-
зии №7. «А плов какой!» – подхватыва-
ет 10-летняя Анечка. А совсем малень-
кая, но мудрая Василиса с хитрым видом 
сообщает: «Моя мама сладенькая и вкус-
ненькая». Лучше не скажешь! 

Всем нам, где бы мы ни были в этом 
мире и чем бы ни занимались, пришлось 
бы очень несладко в этой жизни без вас, 
наших родных матерей!

К слову, неслучайно и символично, что 
именно в этот день, 14 октября, верую-
щие отмечают православный праздник 
Покрова Пресвятой Богородицы. Как 
сказал кто-то из великих, «мать – един-
ственное на земле божество, не знающее 
атеистов». Это – правда: вера в нее спа-
сает на века. Мы все живем под покро-
вом вашей любви и заботы! Верим и лю-
бим! С праздником! 

«вк»,  
фото кастуся паланца

На фото –  
Татьяна Лахадынова  
в объятиях  
дочерей  
Лены, Василисы и Ани 
(слева направо).

с днем  
матери! 
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вопрос. 
не хочу оплачивать долги 

бывшей жены. правомерно ли 
банк отказал мне в расторже-
нии договора поручительства 
после развода. 

сергей, новополоцк.
ответ. Для решения вопроса о 

возможности расторжения дого-
вора поручительства Вам необ-
ходимо было сначала обратиться 
к бывшей супруге, для того что-
бы она предоставила в банк иное 
обеспечение исполнения обяза-
тельства по кредитному догово-
ру в соответствии с действую-
щим законодательством, а лишь 
затем обращаться в учреждение 
банка по месту заключения кре-
дитного договора.

вопрос. 
могу ли открыть валютный 

счет за границей? как это сде-
лать? 

евгений, витебск.
ответ. Граждане республики 

Беларусь имеют право открывать 
личные счета в иностранной ва-
люте в зарубежных банках толь-
ко с разрешения Национально-
го банка республики Беларусь. 
Получение такого разрешения 
не требуется тем, кто открыва-
ет счет в период проживания за 
пределами Беларуси: имеет вид 
на жительство, визу, разрешение 
на временное пребывание в ино-
странном государстве. По окон-
чании срока проживания за гра-
ницей физическое лицо обязано 
закрыть счет и перевести остаток 
средств по счету в республику 
Беларусь либо ввезти с соблюде-
нием таможенных правил все по-
лученные за границей валютные 
ценности, либо получить разре-
шение Национального банка ре-
спублики Беларусь на открытие 
счета в зарубежном банке.

советы  
правозащитника

ПАВеЛ ЛеВИНОВ

За ценами  
не уследить…

Потребительские цены  
на товары и услуги  
выросли с декабря прошлого года на 74,5%.

Только за сентябрь (по сравнению с августом) продовольственные то-
вары, к примеру, подорожали на 18,6%, а с декабря 2010-го – на 84,2%! 
Об этом сообщает сайт Национального статистического комитета.

Больше всего с декабря цены выросли на масло растительное – на 
271,9%, чай – на 257%, рыбу и морепродукты – 231,2%, на мясо и птицу 
– на 223,4%, фрукты – 218%, крупы и сахар – на 201,6%. 

Из непродовольственной группы товаров более чем в два раза по-
дорожали за это время синтетические моющие средства (на 242,4%), 
парфюмерия и косметика (на 212,1%), стройматериалы (на 204,8%).

Индекс цен и тарифов на платные услуги в сентябре 2011 г., по срав-
нению с августом 2011 г., составил 105%, с декабрем 2010 г. – 133,8%. 

григорий грак

новости

не ЗамерЗнем
С 10 октября началось подключение тепла.

Как пояснили в ЖКХ Витебского горисполкома, сначала батареи поте-
плели на объектах соцобеспечения: в больницах, школах, детских садах…

Жилой фонд планировалось обеспечить теплом с сегодняшнего дня 
– 13 октября. естественно, если «небесная канцелярия» не внесет свои 
коррективы каким-нибудь благодатным южным циклоном: погода 
нынче – труднопредсказуемая.

Кстати, напомним, что с 1 октября цена за 1 гигакалорию тепла для 
простых граждан выросла на 2 тысячи белорусских рублей.

владимир черняховскИй

реконструкция, на которую было 
затрачено более 3,5 миллиардов ру-
блей, расположенного по проспек-
ту Фрунзе здания проводилась свы-
ше трех лет. 

Кроме абонемента, большого чи-
тального зала, справочного отдела, в 
библиотеке оборудованы электрон-
ный читальный зал, конференц-зал, 
уголок для детей. К крыльцу библи-
отеки пристроили большой пандус, 
что даст возможность посещать ее 
матерям с детскими колясками и ин-
валидам. На фоне заметно подоро-
жавших книг и СМИ услуги библи-
отеки будут очень кстати учащейся 
молодежи, пенсионерам, да и всем 
витебчанам. 

владимир Иванов, фото автора

ГОрОдсКаЯ БиБлиОтеКа  
ВнОВь ОтКрЫлась

Накануне Дня работников культуры Беларуси вновь открылись для читателей  
двери Витебской центральной городской библиотеки  

им. М. Горького.

Как рассказала менеджер по коммуника-
ции проекта SURE марина борисова, ос-
новная цель Пакта мэров – сокращение вы-
бросов углекислого газа на 20%, увеличе-
ние доли использования альтернативных 
источников энергии до 20% и уменьшение 
энергопотребления на 20% к 2020 году. 

«Мы горды, что Полоцк станет первым 
белоруcским городом, присоединившимся к 
Пакту мэров», – заявил на церемонии под-
писания председатель Полоцкого гориспол-
кома александр позняк. – Город приложит 
все усилия для полноправного участия в 
Пакте мэров и скорейшего достижения цели 
«20-20-20» к 2020 году».

Первые мероприятия начнутся уже совсем 
скоро. В начале следующего года планируется 
реализация пилотного мероприятия в рамках 
проекта SURE – им станет установка светоди-
одных светильников на улице евфросинии 
Полоцкой. На реализацию этого мероприя-
тия из бюджета проекта будет выделено 40 
тысяч евро. Также в следующем году в Полоц-
ке пройдут Дни энергетики и большая конфе-
ренция для городов восточного региона ев-
ропейского инструмента добрососедства и 
партнерства (Беларуси, Украины, Молдовы, 
россии, Грузии, Армении и Азербайджана).

Участие в Пакте мэров и реализация Плана 

устойчивого энергетического развития, раз-
работанного экспертами из испанской компа-
нии «Бионет» и Института энергетики НАН 
рБ, позволит Полоцку уменьшить зависи-
мость от импортируемой энергии, более эф-
фективно внедрять энергосберегающие про-
граммы, получить доступ к новейшим евро-
пейским подходам и технологиям, привлечь 
инвесторов, а также наладить сотрудниче-

ство и обмен опытом с другими городами, во-
шедшими в Пакт мэров. Благодаря широким 
информационным кампаниям и «дням энер-
гетики», жители города узнают, как вести бо-
лее экологичный образ жизни и сократить 
расходы на электроэнергию. А самое главное, 
полочане будут жить в более «зеленом» горо-
де и дышать более чистым воздухом.

стась пашкевИч

ПОлОцК идет  
К трем дВадцатКам

Полоцк первым из белорусских городов присоединился к Пакту мэров.  
Таким образом, он стал первым белорусским городом,  
берущим на себя обязательства по реализации стратегии ЕС  
в области энергетики и защиты климата. Стратегия эта известна как «20-20-20».

Все За рЫБКОй!
В эти выходные, 15-16 октября,  
в Витебске на площадке возле  
концертного зала «Витебск» развернет 
свои ряды ярмарка «Рыба Беларуси».

Свою продукцию в этот день привезут сюда рыбоводческие хозяй-
ства нашей страны. Как сообщает сайт Витебского горисполкома, 
на ней будет представлен широкий ассортимент живой рыбы: карп, 
толстолобик, амур, карась, сом, ценные виды рыб (осетровые, фо-
рель) и другие.

Предложат на ярмарке-продаже «рыба Беларуси» также и продук-
цию переработки: копченую, соленую, вяленую рыбу. На ярмарке 
можно будет также продегустировать уху. А как же без нее?..

ярмарка будет работать с 9.00. Кроме того, 16 октября 2011г. продук-
ция рыбоводческих хозяйств будет продаваться в микрорайонах «Би-
лево» и «Юг-7», на проспекте Фрунзе, в торговом центре «Эвиком», на 
Пролетарской площади, на ул.Молодежной.

григорий грак

ПОПОлнили  
«чернЫй» сПисОК

Официальный журнал Евросоюза  
опубликовал недавно фамилии еще 16 белорусских 
чиновников, которым запрещен въезд на территорию ЕС  
и чьи счета и активы должны быть заморожены.

В списке – судьи и прокуроры, участвовавшие в «политических» процессах, а также гос-
чиновники, причастные к делам политзаключенных. Это судьи Валерий Комиссаров, Вла-
димир Степурко, Сергей Хрипач, Василий Назаренко, Ольга Комаровская, Виктория Зай-
цева, Тамара Внукевич, Игорь Крот, Владимир Хробостов, Владимир Корнов, а также про-
курор Минского горсуда Людмила Игнатович-Мишнева, начальник Шкловской колонии 
Сергей ермолицкий, начальник колонии в Горках Александр Ковалев, министр по налогам 
и сборам Владимир Полуян (как причастный к уголовному преследованию правозащитни-
ка Алеся Беляцкого), прокуроры Максим Шестаков и Ольга Герасимович.

Таким образом, на сегодняшний день в списке белорусских чиновников, на которых рас-
пространяются санкции еС, 208 человек и три белорусские компании: ЗАО «Белтехэк-
спорт», ЗАО «Спорт-пари» и ЧУП «БТ Телекоммуникации». Все они подконтрольны биз-
несмену Владимиру Пефтиеву, который также фигурирует в списке еС как «лицо, связан-
ное с президентом Лукашенко и его семьей». 

кастусь паланец

ЗОлОтО  
утеКает

Золотой запас Национального банка 
Беларуси за третий квартал сократил-
ся на 500 кг, или на 1,6%, и на 1 октября 
2011 года составил 31 тонну.

Об этом свидетельствуют данные на 
сайте главного банка страны. На 1 июля 
золотой запас составлял 31,5 тонны, а 
наибольшей величины за свою историю 
он достигал 1 апреля 2011 года – 31,6 тон-
ны. При этом в первом квартале 2011 года 
золотой запас Нацбанка вырос на 300 кг.

За 2010 год золотой запас Нацбанка 
Беларуси вырос на 9,2%, или на 2,65 тон-
ны и составил 31,3 тонны на 1 января 
2011 года. В состав золотого запаса вхо-
дят золото, которое преобладает, а так-
же серебро и платина. Золотой запас ис-
числяется в тоннах с пересчетом сере-
бра и платины по эквиваленту золота.

белапан
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Не оправдались и не менее кислые про-
гнозы синоптиков, предвещавших сплош-
ное ненастье. Дождь ближе к обеду успоко-
ился. Уже за полчаса до начала собрания во 
дворике на Хмельницкого появились пар-
ни с характерными стрижками и выражени-
ем глаз. Двое из них безостановочно щелка-
ли семечки под раскидистым каштаном, еще 
двое – имитировали чаепитие в кафетерии 
«Ласунка». У одного из подъездов топтались 
несколько сотрудников в форме. 
Без молодежи
Позже, когда народ начал подтягивать-

ся к центру двора, у ребят с семечками 
появилась в руках видеокамера. А «ча-
ёвники» начали снимать происходящее 
прямо через окна магазина. Надо ска-
зать, что операторы в штатском нико-
го не смущали и не пугали. Один пожи-
лой мужчина время от времени помахи-
вал им рукой, приглашая присоединить-
ся к сходу. В ответ на это «кинодокумен-
талисты» ухмылялись, меняли дислока-
цию или прятались за каштаны. Сразу 
отметим, что никаких мер, кроме видео-
устрашения, милиция не предпринима-
ла и вела себя на удивление кротко. За-
держаний во время схода не было.

Впрочем, трудно себе представить, кого 
и за что здесь можно было задерживать. 
Большинство пришедших на сход были 
обыкновенные пенсионеры, которых 
трудно заподозрить в политической заан-
гажированности. А вот молодежи пришло 
– раз-два и обчелся. О чем не преминул 
сказать один из выступавших: «Конечно, 
хорошо, что собралось хоть какое-то ко-
личество людей. Хотя информацию я по-
лучил из интернета, и мне удивительно, 
что здесь в основном люди старшего поко-
ления, которые ноутбуков не имеют. Ви-
димо, вся храбрость молодых людей оста-
лась, к сожалению, за компьютером…» 
Больше  
информации!..
Предпринимателю Ирине яскевич, из-

бранной на сходе его председателем, при-
шлось оправдываться по поводу малого 
количества распространенных в Витеб-
ске агитационных материалов. Органи-
заторы пообещали исправиться. «Боль-
ше информации надо нам!» – подытожила 
одна из бабушек Народного схода.

Ирина яскевич в самом начале обо-
значила основные болевые точки: ни-
щие зарплаты, жалкие индексации, рост 
цен… «Нужно что-то делать, чтобы 
наше благосостояние, наш сон и наш по-
кой соответствовали нашему представ-
лению о нормальных человеческих услови-
ях», – заключила она. И тут же получи-
ла отпор из самой народной гущи. «Мы 
и так спокойно живем! А если вы будете 
президентом – вы лучше дадите, да?..» – 
отреагировал дедушка в первых рядах. 
Но выходить к импровизированной три-
буне не захотел. («Выйди и скажи, ну что 
ты там?..» – подталкивали его в спину). 

Словом, народный форум, как и поло-
жено, был живым и неоднородным. И 
немного неожиданным по сюжету. По-
тому что «малые проблемы», затронутые 
вначале, очень быстро отошли на второй 
план, уступив место обсуждению обще-
белорусских бед. 

Житель дома по Хмельницкого, 4 вале-
рий споткай поделился проблемами дво-
ра: нет детских площадок, а до чиновников 
не достучаться. В резолюцию внесли тре-
бование о переводе режима работы мага-
зина «Ласунак» с 9.00 до 21.00 (о «Ласун-
ке» – в №№ 32, 34 «ВК»). Жительница этого 
же района Фаина петровна (Хмельниц-
кого, 7) пожаловалась собранию, что «но-
чью здесь вообще нельзя существовать»: 
«Сделали хорошую, казалось бы, аллею не-
оновую. Красивую. Но вы знаете, на этой 
аллее можно уже удавиться, ей-Богу! Но 
спать нельзя! Молодежь гуляет, все ска-
мейки заняты, безобразие невозможное. 
Наши дворы превратились в стоянки. Мы 
дышать уже не можем. 50 лет дому, окна 
все сгнили – ни разу не меняли…»

еще одна пенсионерка попросила, что-
бы в городе появилась реклама против 
алкоголя и табака: «Эти вот кафе – сама 
реклама за алкоголь. А где – против?» А 
единственная выступившая студент-
ка (как призналась, «не белорусская сту-
дентка») предложила внести в резолю-
цию требование о бесплатном проезде 
студентов в Витебске («Мы что – хуже 
столичных студентов?»). 
Выборов – нет!..
Увы, всего этого не слышал председатель 

горисполкома виктор николайкин, при-
глашенный на собрание официально. Мэр 
на сход не явился. Из чиновников вообще 
не было никого. Из депутатов – тоже. На-
прасно выступающие несколько раз аука-
ли в пространство, призывая «возможно, 
прячущихся за спинами» представителей 
власти к диалогу. Чуда не случилось. если 
не считать, конечно, прогуливающегося в 
сторонке замначальника УВД облиспол-
кома сергея михасева в штатском. Но у 
него были явно иные задачи.

«Если гора не идет к Магомету – Ма-
гомет идет к горе. Мы сходили и пригла-
сили. Не пришли? Ладно, – успокоила на-
род татьяна северинец, избранная се-
кретарем собрания. – Все равно то, что 
мы здесь решим, мы отнесем в исполком. 
А через месяц пройдет новый сход. Мы 
вновь будем собирать подписи, чтобы – 
законно. Мы не нарушаем закон, это они 
хотят нас подстрекнуть… На следую-
щий сход обязательно пригласим депута-
та по этому округу. Я предлагаю иниции-
ровать открытые встречи с депутата-
ми, чтобы они отчитались, что выпол-
нено из тех обещаний, которые они дава-
ли. Спросите у них. Давайте мы научимся 
спрашивать власть: а что же вы сделали, 
народные избранники?..»

Депутатскую тему продолжила пен-
сионерка надежда александровна: «А 

можно по депутатам добавить?.. Было со-
брание, когда выбирали Семашко (Сергей 
Семашко, депутат ППНС рБ, председатель 
Постоянной комиссии по промышленно-
сти), года три назад, он тогда во второй 
раз баллотировался. Я ему задала вопрос: 
что вы сделали в прошлой вашей работе? 
Он улыбается. Я говорю: я узница, мы вас о 
том-то и том-то просили, почему не сде-
лали? Вы знаете, что он ответил? «Мы 
делаем то, что нам указывают сверху, а не 
то, что говорите вы». Ну, в таком случае 
мы не будем за вас голосовать никогда! А 
он: а мне все равно – голосуйте не голосуй-
те, а я все равно пройду…» 

«А какие сейчас выборы? Вот я точно 
на парламентские выборы не пойду. Там 
нечего делать. Никогда! Выборов нет! 
Они делают так, как им надо», – подхва-
тила тему еще одна пожилая женщина. 
За то, чтобы внести требование об изме-
нении избирательного законодательства 
в резолюцию собрания, проголосовали 
единогласно. За ним прошло и предло-
жение о прекращении дискриминации 
граждан по политическим мотивам.
Правительство –  
в отставку!
«А добавить можно? – раздался вдруг 

зычный мужской возглас. – Так вот: пре-
зидента в отставку!..» Показалось, что 
камеры видеонаблюдателей в руках бди-

тельных парней в этот момент дрогнули. 
А в народе – зааплодировали. Правда, сам 
инициатор такого громкого требования, 
представившийся Павлом (назвал фами-
лию), тут же слегка стушевался: «Не, ну 
президента – это отдельно. Я про прези-
дента ничего не говорил. Правительство в 
отставку! Вот! Именно – правительство, 
которое не способно вывести страну из 
кризиса!». Люди опять захлопали. «Эх, не 
работать тебе больше – конец карьеры», 
– одергивали смельчака сзади его товари-
щи. «Новые выборы!» – неслось из народ-
ной массы. Требование об отставке прави-
тельства внесли в резолюцию. 

«Знаете, я вам хочу сказать, что на-
ступило время уже перестать боять-
ся!» – призвала Ирина яскевич. В наро-
де эти слова вызвали иронию: «О чем вы 
говорите? А кто тут вообще боится? В 
тюрьме тоже хлеба дадут, еще больше, 
чем я на воле могу купить…»

Тут же вспомнили о политзаключен-
ных, а также о задержанных во время 
подготовки и проведения Народных схо-
дов по всей Беларуси. «Вообще наруша-
ются все права! Власти живут по своим 
законам… Я предлагаю позвать началь-
ников УВД, и пусть они объяснятся», – 
предлагал один. «Ай, они не пойдут без 
приказа…» – отвечал кто-то рядом. Зам-
начальника УВД в это время делал вид, 

что он тут – случайный прохожий… 
Не обошли молчанием и дело о «ви-

тебских террористах». «Раз у нас не 
действуют законы, нужно отменять 
смертную казнь!» – предложила женщи-
на средних лет. – Мы помним «витебское 
дело». Еще одно будет, если не отменим». 
«Они не боги, чтоб лишать людей жиз-
ни!» – вторили ей. Проголосовали. Кто-
то один оказался «против». 
Почти как в 1990-е
На голосование был поднят даже во-

прос о возвращении исторической (и 
ныне запрещенной) символики Беларуси 
в качестве государственной, а также при-
дания белорусскому языку (Народный 
сход велся практически полностью на 
русском) статуса единственного государ-
ственного языка. То есть, вопросы, кото-
рые в последнее время профессиональ-
ные политики пытаются аккуратно обхо-
дить стороной. Несколько человек прого-
лосовали против. «Не могу объяснить – 
почему, но внутренне я против…» – объ-
яснил один из пенсионеров.

И что совсем удивительно, народное со-
брание, которое планировалось провести 
в режиме обсуждения дворовых бед, за-
кончился возгласом «Жыве Беларусь!», 
который уже давно не сотрясал застояв-
шийся витебский воздух. «А что тут 
такого? – объяснял слегка перепуганным 
молодым людям пенсионер Иван Иоси-
фович. – Вот государственная официаль-
ная «Народная газета» выходит под де-
визом «Жыве Беларусь!», и ничего – не ре-
прессируют их, а значит, и мы можем вы-
ходить под этим девизом. Правильно?..» 

Судя по всему, у витебских пенсионе-
ров еще есть порох в пороховницах. И 
Народный сход-2, который должен со-
стояться уже в ноябре, вполне может 
быть еще более неожиданным. По ин-
формации организаторов, на Народные 
сходы в 10 городах Беларуси 8 октября 
вышли около 2 тыс. человек. 

кастусь паланец, фото автора

Например, в самом молодом городе 
страны площадка у ГДК, где планирова-
лось мероприятие, была заставлена пред-
упредительными бетонными блоками (де-
скать, здесь в проливной дождь ведутся 
дорожно-строительные работы). Кроме 
того, задолго до начала схода в радиусе не 
менее трехсот метров прогуливались ми-
лицейские патрули и проверяли почти у 
всех проходящих документы. 

Именно за час до начала действа вышел 

из дома и я, как один из организаторов 
предстоящего события. Правда, пройти 
от подъезда мне пришлось не более деся-
ти шагов. Из стоящей рядом гражданской 
машины вышли представители ООПП 
Новополоцкого ГОВД александр ши-
кин и павел чижов. Не могу не отметить 
их подчеркнуто корректного обращения. 
Тем не менее, проехать в отделение меня 
попросили. Находившийся у меня мега-
фон сказали оставить в дежурке, я же был 

сопровожден в один из кабинетов, где и 
пробыл почти до 15.00. За это время су-
мевшие просочиться сквозь милицей-
ские кордоны мои коллеги успели прове-
сти собрание. После этого я был отпущен 
без составления каких-то протоколов.

В это же время в соседнем кабинете на-
ходился координатор схода по Полоц-
ку виктор колесник. С ним получилось 
«моднее». При выезде из Новополоцка ма-
шину, на которой в древнейший город Бе-

ларуси его вёз знакомый, остановили и за-
держали по подозрению, что она в угоне. 
Виктор также пробыл в милиции до окон-
чания времени проводимого мероприя-
тия. И если мне в итоге мегафон вернули, 
то такой же аппарат Колесника по сей день 
находится в арестованной машине.

В итоге собрания, пусть и небольшим 
числом граждан, все же были проведены. 
А осадок остался. По всем городам Бела-
руси, где был запланированы Народные 

сходы, организаторы разослали мест-
ным администрациям приглашения по-
присутствовать на проводимых акциях. 
Вместо работников исполкомов сходы 
посетило множество милиционеров и ха-
рактерных людей в штатском. Получает-
ся, что организаторы «Народнага сходу» 
сами позволили себя обезглавить. Будет 
ли проведена работа над ошибками? 

евгений парчИнскИй
продолжение темы на 6-й странице

Несмотря на мрачные прогнозы скептиков,  
Народный сход в Витебске состоялся.  
Более 150 витеблян собрались 8 октября  
во дворе за магазином «Ласунак»  
на улице Хмельницкого, чтобы обсудить проблемы  
и решить, как жить дальше…

Будет ли  
раБОта над ОШиБКами?

«Народны сход» в Полоцке и Новополоцке  
представители правоохранительных органов решили 
пресечь на корню. 

сХОднЫе чертЫ
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Чуть ли не половина «лояльных» объектов торговли сосредоточилась на улице Лени-
на. Для начала захожу в магазин ОАО «Молоко». Здесь висит объявление о том, что еже-
дневно с 10.00 до 12.00 инвалидам 1-й и 2-й групп предоставляются скидки на кремы йо-
гуртные «Фруктовый рай» и «Фруктовая фантазия» (5%) и глазированные сырки (4%). 

Продавец рассказала, что покупатели-инвалиды пользуются этой «привилегией» 
очень редко: «Во-первых, ограничение во времени. Вы же обратите внимание: скидка 
действует только в течение двух часов – с 10 до 12-ти. А во-вторых, только сырочки 
и йогурты, и все. Да и скидка такая мизерная, что… В среднем где-то 70-80 рублей че-
ловек сэкономит на этом сырочке. К тому же, обычно старые люди, инвалиды их и не 
берут. Они к нам в основном за молочком приходят». 

Бабушка, опиравшаяся на палочку, на мой вопрос, балует ли она себя глазирован-
ными сырками, улыбнулась: «Что вы, это же детское питание. А мне уже 84 года. Не 
покупаю я их… И про такую скидку слышу в первый раз». еще одна пожилая женщи-
на поделилась мнением, что для скидки «придумали» не самое удобное время: «Све-
жий товар-то сюда привозят уже после 12-ти…»

В магазине «ШагоВита» №7 через дорогу в аналогичное время, с 10.00. до 12.00, дей-
ствует 12% скидка многодетным семьям на обувь для детей ясельного возраста и ма-
лодетскую обувь (до 26-го размера). И, как заверила корреспондента старший прода-
вец елена Правилова, «лояльность» к маленьким покупателям реально востребова-
на их родителями: «На эту тему у нас была реклама. Да и в магазине мы сами посто-
янно популяризируем эту услугу. Например, видим, что пришли люди с несколькими 
детишками. Спрашиваем: «А вы многодетная семья?» И если да, то рассказываем им 
о скидке. Сейчас в основном берут теплую обувь. Цена на зимнюю малодетскую об-
увь колеблется от 180 до 280 тысяч. 12-процентная скидка – это где-то 20-30 тысяч 
экономии. Если берут две пары обуви, тогда выходит 40-50 тысяч. Это уже неплохо, 
я считаю. Бывает, что и двух-трех человек в день так обслуживаем…»

там КОПейКа, тут КОПейКа —

С июля по решению горисполкома  
в Витебске работают около 30 магазинов,  
предприятий бытовых услуг и общепита,  
«лояльных» к малообеспеченным гражданам. 
Пенсионеры, инвалиды, участники войны  
и многодетные семьи могут приобрести здесь товары  
со скидкой от 2% до 15%, дешевле пообедать,  
постричься и т. д. Корреспондент «ВК»  
побывала в нескольких объектах торговли и «бытовки»,  
где действует «система лояльности».  
Интересовало меня следующее:  
знают ли малообеспеченные витебляне про эти услуги  
и насколько востребован  
подобный шопинг «эконом-класса».

БеднОму  
ПОдарОК

Для этой же категории граждан – много-
детных семей – предусмотрена 5% скидка 
и в магазине «МяскоВит» №1 на колбасу 
вареную высшего сорта или сосиски. Дей-
ствует льгота с 8 до 11 часов утра. Однако 
в одни руки здесь можно получить толь-
ко одно наименование этой продукции ве-
сом до килограмма. Что такое килограмм 
сосисок на семью, где, как минимум, пять 
ртов, и будет ли по-настоящему заботли-
вая мама кормить своих детей такой едой, 
об этом организаторы «системы лояльно-
сти», видимо, не подумали. 

Не стала скрывать, что скидка работает 
плохо, и сотрудница магазина: «Несмотря 
на то, что рядом с прилавком всегда висит 
объявление, на котором четко все написа-
но, а на витрине помещен красочный цен-
ник с суммой скидки, неактивно у нас поку-
пают многодетные эти сосиски или кол-
басу. Разница, может, составляет 1000 
рублей. Это ж не деньги сегодня. От мага-
зина ничего не зависит: скидку устанав-
ливает мясокомбинат. Да и что им, мно-
годетным, эта колбаса? Разве ею наешься? 
А мы сами, что, часто сегодня колбасу с со-
сисками по таким ценам покупаем?» 

Вот уж действительно: не для того 
люди по трое-четверо рожают, чтобы сэ-
кономить тысячу на колбасе…

В «лояльном» списке значится также 
магазин №4 ОАО «Витебские продукты» 
по Ленина, 50/6. Инвалиды и участники 
Великой Отечественной войны ежеднев-
но могут приобрести здесь мясные суб-
продукты 1-й и 2-й категорий с торговой 
надбавкой, сниженной на 5%. Берут ли 
здесь свиные почки, печень и уши по сни-
женным ценам, узнать пока не суждено: 
на объявлении на дверях написано, что 
магазин закрыт на ремонт до 1 декабря.  

В «Витебском хозторге» «система лояль-
ности» действует только один раз в неделю 
– по четвергам. В этот день пенсионерам и 
инвалидам дешевле, чем другим покупате-
лям, обойдутся лампочки накаливания (на 
8%). А многодетные семьи с 3% скидкой 
смогут приобрести стиральную машинку 
«Атлант» и с 5% – порошки и мыло отече-
ственного производства. По словам заве-
дующей магазином, «система лояльности» 
здесь востребована «не очень»: «Я даже не 
могу сказать почему. Может, люди не зна-
ют. Если бы по телевизору была «бегущая 
строка» об этом, тогда бы, может, и чаще 
пользовались. Лампочки накаливания бе-
рут, и то – не очень много. Скидка – копей-
ки: лампочка стоит 1 270 рублей, минус 8%, 
это где-то 150 рублей. Конечно, чем выше 
цена на товар, тем ощутимее скидка. Ма-
шинки стиральные все теперь за 2 милли-
она стоят. Если многодетная семья захо-

чет ее купить у нас, то им она обойдется 
дешевле примерно на 60 тысяч рублей. Но за 
три месяца ни одной машинки по «системе 
лояльности» у нас никто пока не купил…»

К социальной программе по поддерж-
ке малообеспеченных слоев населения 
присоединилось и городское предпри-
ятие общественного питания – ОАО 
«Витмил». В кафе «Молодежное» по ули-
це Ленина, 61 с 12.00 до 14.00 пенсионе-
ров кормят комплексными обедами со 
скидкой 30%. 5 октября, когда в кафе за-
глянула корреспондент, в меню был са-
лат из птицы с грибами, суп картофель-
ный с макаронами, биточек «Ласунак», 
картофельное пюре, хлеб и сок апельси-
новый. Все это стоило 12 480 рублей, то 
есть вполне «подъемно» для работающе-
го человека. А для пенсионера?

Заведующая кафе Ольга ершова счита-
ет, что обед в их кафе вполне по карману 
пожилым людям: «Поначалу вообще было 
смешно: пенсионеры приходили и спрашива-
ли: «Это у вас бесплатно кормят?» Клиен-
тов у нас, поверьте, немало. В среднем обед 
стоит 8 тысяч рублей. Согласитесь, это не 
сумма. Причем за эти деньги тебе подадут 
и первое, и второе, и третье. Когда прихо-
дит десять пенсионеров покушать, а когда 
и ни одного – день на день не приходится». 

Магазин «евроопт» на Правды, пожалуй, 
самый «лояльный» к витебским пенсионе-
рам. если в других торговых объектах пе-
речень дешевых товаров, как правило, не-
большой, то здесь пожилые горожане мо-
гут выбирать из широкого ассортимен-
та товаров. Это молочные продукты, мясо, 
рыба, пельмени, колбасные изделия, яйца, 
консервы, соки, напитки, мука, крупы, мас-
ло, хлеб, соль, конфеты, кофе, чай, овощи, 
фрукты, средства гигиены и бытовой хи-
мии. И если в других местах «лояльность» 
«урезана» во времени, то тут она действует 
ежедневно, пока открыт магазин. 

«Скидка для пенсионеров у нас хоть и 
небольшая – 3%, но она действует на все 
товары, которые имеются в продаже, 
кроме акционных, то есть тех, на ко-
торые определена «красная цена» (эти 
продукты продаются со значительной 
уценкой для всех категорий покупате-
лей). Исключение также составляют 
товары с фиксированными ценами – это 
прейскурантная водка, сигареты, сахар. 
Если, скажем, пожилой человек покупа-
ет у нас на сумму 20 тысяч рублей, то 
скидка получится 600 рублей. Но если он 
отоваривается у нас часто, то выходит 
ежедневная экономия. А для пенсионера, 
сами понимаете, приятно, если тут ко-
пеечка, там копеечка сбережется…» – 
поделилась продавец в «евроопте». 

единственное условие магазина: для по-
лучения 3% скидки пожилой человек дол-
жен предъявить пенсионное удостовере-
ние и приобрести дисконтную карту. Вот 
здесь и начинается закавыка. Признай-
тесь: у вас с первого раза получится объ-
яснить своей 75-летней бабушке, что та-
кое дисконтная карта и как ею пользовать-
ся? То-то же… я опросила в «евроопте» 
трех старушек, и ни одна из них не знала о 
своем праве на льготу. Все пожилые люди 
в очереди по привычке рассчитывались за 
покупки наличными из потрепанных, зна-
вавших лучшие времена кошельков…

Помогают малоимущим и все витебские 
приемные пункты ОАО «Объединение 
Лотос». Семьям, где подрастает несколько 
наследников, здесь с 10% скидкой пости-
рают белье. Правда, почему-то не подкрах-
малят. Сэкономит мама-героиня немного 
– всего-то рублей 200. Но зато, как завери-
ла меня приемщица в «Лотосе» №1 на ули-
цы Правды Татьяна Москаленко, доста-
точно популярна здесь чистка подушек. 
«Эту услугу с 10% скидкой мы предостав-
ляем многодетным, пенсионерам и инвали-
дам. И, смотрите, выходит значительная 
экономия. Обычному клиенту почистить 
две 3-килограммовые подушки будет сто-
ить около 70 тысяч рублей. А льготнику – 
около 62 тысяч», – посчитала Татьяна. 

«Система лояльности» также действу-
ет в других торговых точках города, в 
частности, в «Витебском универмаге», 
торговом центре «рублёвский», некото-
рых магазинах «Ника», «Веста», «Витеб-
ские продукты», «Омега», «Ганна». 

есть в Витебске и парочка мест, где 
вспомнили еще об одной категории без-
денежных людей – студентах. Школяры 
могут с 25% скидкой постричься в парик-
махерской №2 по Московскому проспек-
ту, 46, которая принадлежит предприя-
тию «Мир услуг плюс». (Такую же скидку 
это заведение предоставляет на парикма-
херские услуги пенсионерам, инвалидам и 
многодетным матерям). А в фотостудиях 
№2 (ул. Кирова, 6/11) и №3 (Московский 
проспект, 68) студентам предоставляется 
25% скидка на ксерокопирование. Но, как 
показал опрос знакомых учащихся вузов, 
никто из ребят о дешевых ксерокопиях и 
стрижках и слыхом не слыхивал. 

На поверхности – два вывода. Во-первых, 
о «системе лояльности» горожане почти не 
знают. Во-вторых, люди, похоже, этих ски-
док… стесняются. Ведь в большинстве мест 
они смехотворны. Бережливость хоть и яв-
ляется «монетным двором» бедняка, но и у 
бедняка тоже есть гордость. 

татьяна матвеева,  
фото вадима соснина

По словам диспетчера автопарка, много автобу-
сов по решению горисполкома задействовано на 
перевозке горожан, участвующих в сельхозработах: 
в частности по уборке картошки и других культур. 
Поэтому на маршруте «Медцентр – Улановичи», к 
примеру, вместо 6 автобусов ходит 4-5. И такая си-
туация по всему городу. К тому же осенью автопарк 
переходит на зимнее расписание. Так что в те же 
Улановичи будут «бегать» всего 4 автобуса.

Кстати, сведения на табло об изменениях в рас-
писании общественного транспорта появились 
только на конечных остановках. Как пояснили 
в отделе эксплуатации Витебского автобусного 
парка, около 400 остановок по городу Витебску – 
это большая работа, и не успевают автотранспор-
тники с ней справиться. Ну, что же, бывает: на-
верное, в очередной раз зима застала врасплох...

Тяжеловато придется дачникам, ведь в Уланови-
чах более 30 садоводческих кооперативов. Не надо 

забывать, что садоводы-огородники выполняют 
ту же продовольственную программу, что и кол-
хозно-совхозные хозяйства.

На днях наблюдал, как люди штурмовали ав-
тобус №12 на улице Куйбышева. В заднюю дверь 
хлынула толпа, а из средней двери начали выпа-
дать на асфальт пожилые женщины. Одной ста-
рушке даже пришлось вызывать «скорую». До-
сталось синяков и другим пассажирам.

А в следующей поездке по тому же маршру-
ту был свидетелем вот такой дискуссии. Пасса-
жиры начали высказывать свое недовольство на 
плохую периодичность движения автобуса №12. 
Кондуктор громогласно объяснила: мол, нет со-
лярки, да и водители увольняются – за один мил-
лион рублей никто не хочет работать.

К слову, диспетчер эту версию не опровергла. 
Уточнила при этом: солярка берется в долг, а мо-
лодые шоферы подались в россию, еще держатся 

лишь те, которые работают по 20 лет. У них зар-
плата около двух миллионов рублей.

Согласитесь, уважаемые читатели, что два «ли-
мона» – это даже не обещанные 500 у.е. А ведь со-
всем недавно 2 миллиона было почти 700 долла-
ров США. Сейчас – менее трехсот.

Заместитель директора Витебского автопар-
ка геннадий лагун в беседе по телефону со мной 
пояснил, что долг по солярке составляет около 
700 000 000 Бр, и чтобы автопарк не «лихоради-
ло», нужен тариф по перевозке пассажиров хотя 
бы 1,5 тысячи рублей. Правда, в отделе эксплуа-
тации назвали спасающую «автобусников» сум-
му проездного билета – 2,5 тысячи. Однако мини-
стерство транспорта разрешает повышать тариф 
не более чем на 5% в месяц.

Так что о «белорусском экономическом чуде» луч-
ше не вспоминать: не до жиру – быть бы живу. 

владимир жИгулов

социум

дисПетчер 
аВтОПарКа: 
«Будет  
еще Хуже...»

Последнее время  
транспорт автобусного парка  
областного центра  
стал перевозить пассажиров  
с большими неудобствами.  
Главная причина –  
на линии  
постоянно недостаточное  
количество машин.
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наша  
практика
Несколькими месяцами раньше они 

уже приезжали в Минск и тогда также 
разговор был полезен и, по мнению ав-
тора, крайне актуален. Хотя бы по той 
простой причине, что профессиональ-
ная этика журналиста на постсовет-
ских территориях – одна из самых бо-
лезненных проблем для журналист-
ского сообщества. Ведь представления 
о журналистской этике в советские 
времена сводились к выполнению ко-
манд партийных комитетов (как сей-
час к выполнению команд исполкомов 
для так называемых «государствен-
ных» СМИ). Потому невольная или 
намеренная путаница здесь ужасна, 
представления об этике сродни пред-
ставлениям о стихотворном верлибре 
механизатора Дурнопьянова из дерев-
ни Кураняты под Гродно. 

Собственно говоря, иначе и быть не 
могло. Профессиональная и жизнен-
ная практика большинства из нас, вы-
росших в советские времена, чаще все-
го не регулировалась тем, что называет-
ся «нравственностью» – совокупностью 
принципов и норм поведения людей по 
отношению друг к другу и обществу. А 
ориентировалась исключительно на эго-
истические ценности, выработанные ве-
ками борьбы за существование в услови-
ях полного к этой самой нравственно-
сти пренебрежения! Перестроиться на 
нравственные ценности: то есть, не уби-
вать, когда можно безнаказанно и вы-
годно убить; не воровать, когда можно 
безнаказанно украсть; не доносить, ког-
да можно безнаказанно «настучать»; не 
возжелать жены ближнего, когда можно 
безнаказанно и с удовольствием ее воз-
желать и получить; не клеветать, когда 
можно безнаказанно оболгать, получив 
за это хорошее «бабло»… Отказаться от 
таких возможностей во имя нравствен-
ности (в нашем случае, во имя бесплат-
ной журналистской этики) для многих 
почти так же невозможно, как для изго-
лодавшейся кошки исключительно во 
имя идеалов вегетарианства отказаться 
от уже зажатой в лапах мышки. 
их практика
Она разительно отличается от нашей. 

Шведский омбудсмен ула сигвардсон на 
встречах с работниками пера, представля-
ющими Белорусскую ассоциацию журна-
листов и Белорусский союз журналистов, 
говорил об истории возникновения само-
регулирования шведской прессы на осно-
ве этических кодексов с ее первым в мире 
Законом о свободе печати, дарующим пи-
шущим почти безграничную свободу. О 
том, что само журналистское сообщество 
со временем приняло решение отказаться 
от этой свободы и наложить на себя нрав-
ственные ограничения. В результате чего в 
1916 году (ирония судьбы – ровно за год до 
того, как на территориях тогдашней рос-
сии свобода прессы была ликвидирована!) 
в Швеции возник общественный Совет по 

делам прессы, а в 1923 году был утвержден 
первый этический Кодекс. Потом созда-
вались другие структуры и принимались 
другие документы… В результате сегод-
ня этический Кодекс журналистов Шве-
ции значительно строже, чем их же Закон 
о свободе печати. К примеру, закон позво-
ляет называть фамилии жертв изнасило-
вания, а этический кодекс запрещает это 
категорически.

За нарушение принципов этики Совет 
по делам прессы безжалостно наклады-
вает на редакции штрафы – от 800 евро и 
выше. И все платят…

Функция самого Улы Сигвардсона 
(в прошлом известного журналиста, а 
ныне пресс-омбудсмена в системе са-
морегулирования СМИ) состоит в том, 
чтобы рассматривать жалобы на прес-
су. Примерно 350 жалоб в год, практи-
чески, по одной в день. Для нас, вынуж-
денных ежедневно и лихорадочно за-
щищать свои права от нападок чинов-
ников, несколько непривычна ситуа-
ция, когда журналистское сообщество 
специально платит недурную зарпла-
ту человеку, который работает против 
него же. И надо быть шведами, чтобы 
понимать: на самом деле он работает за 
нас. То есть, за них – шведских журна-
листов. Потому что такой контроль ка-
чества публикаций есть гарантия чита-
тельского доверия.
Поезд  
все же движется
Не уверен, что функция омбудсмена в 

ближайшее время приживется в нашей 
стране. Не хочу сказать, что она не нужна – 
этического «мусора» в белорусских СМИ 
по-прежнему много. Но «контроль за ка-
чеством» наших публикаций уверенно 
осуществляют суды. Последняя «серия» 
процессов над журналистами, исполняв-
шими свой профессиональный долг, в оче-
редной раз подтверждает сказанное. Поэ-
тому введение института омбудсменов в 
Беларуси может быть воспринято коллега-
ми из «негосударственных» СМИ как ва-
риант дополнительного давления.

Что касается «государственных», то 
при безусловно формальном исполне-
нии функций омбудсмена назначенны-
ми «сверху» людьми там ничего не изме-
нится. Вспомним: властями создано не-
сколько Советов по СМИ. Где они? Что 
они делают? Как влияют на ситуацию? 
Нигде, ничего, никак…

Другое дело: не ехать на поезде только 
потому, что он у нас пока бестолков и гря-
зен – это сродни знаменитому, не вполне 
этичному принципу: «назло кондуктору 
куплю билет и пойду пешком. Нужно в 
этот поезд садиться и ехать. Далеко ли до-
едем? Коллега из БСЖ на одной из встреч 
в Минске сказал, что он не знает, долго ли 
вообще продержится институт саморегу-
лирования? Но если считать от 1916 года, 
когда в Швеции был создан Совет по де-
лам прессы, или даже от 1923 года, когда 
возник первый этический Кодекс, стано-
вится очевидным: инициированное жур-

налистским сообществом саморегулиро-
вание на основе принципов професси-
ональной этики, существует уже целый 
век. И развивается. 

То есть, хорошо бы от этого поезда не 
отставать.
несколько  
рекомендаций  
коллегам
Автор возглавляет комиссию по этике 

Белорусской ассоциации журналистов и 
имеет некоторый опыт в рассмотрении 
спорных проблем. На этой основе сложи-
лось несколько рекомендаций коллегам, 
которые я и хотел бы здесь предложить.

рекомендация первая. Хорошо бы по-
нимать, что так называемая «государствен-
ная» журналистика» и профессиональная 
этика журналиста – понятия несовмести-
мые. Там, где есть профессиональная эти-
ка журналиста, – не может быть «государ-
ственной» журналистики. И там, где есть 
«государственная журналистика», – не мо-
жет быть профессиональной этики.

рекомендация вторая. Помните золо-
тое правило этики: не делайте другим того, 
чего не желаете себе! Во-первых, пото-
му, что это неприлично. Во-вторых, опас-
но – не только вы умеете сочинять гадо-
сти. В-третьих, когда не делаешь идиота-
ми других, возникает сомнительный, но 
шанс: может быть, тогда ваши коллеги и из 
вас тоже не станут делать идиота…

рекомендация третья. Смиритесь с 
тем, что в каждом из нас (и в вас также) 
есть не только добро от Христа, но и зло 
от Иуды. А жизнь журналиста вынужда-
ет демонстрировать как то, так и другое. 

Но не шарахайтесь от профессии на 
этом только основании. Потому что 
смысл профессиональной этики журна-
листа не в том, чтобы не участвовать в 
жизни вообще, а в том, чтобы, участвуя, 
сохранить в душе и поступках близость 
к Христу. Что, конечно, трудно и мало де-
нежно, но – знаю по собственному опыту 
– однажды вам понравится чувствовать 
себя приличным человеком. И очень не 
понравится вдруг осознать себя грошо-
вым мерзавцем. А осознание происходит 
тогда, когда ничего уже нельзя исправить.

рекомендация четвертая. Можно вос-
принимать профессиональную этику 
как свод заповедей Моисея, а можно – и 
как принципы дэвида рэндала, которые 
помогут без опаски заниматься своим 
делом. Главное: не воспринимать ее как 
моральный кодекс строителя коммуниз-
ма, о котором в советское время все зна-
ли, но который никто не исполнял.

рекомендация пятая. Постарайтесь 
все же, работая над материалом, честно 
искать правду. Это полезно, в том числе 
и потому, что, публикуя заведомо лжи-
вый «заказной» материал за любое возна-
граждение, можно напроситься на любые 
неприятности. В том числе и от заказчика 
этого материала (и от властей), который, 
если что-то пойдет не так, постарается 
именно вас сделать виноватым. 

А правда, хотя не всегда обеспечивает 
безопасность, довольно часто все же це-
нится в обществе… Словом, если почув-
ствуете ложь, лучше откажитесь от темы 
и денег. Далеко не все на это способны, но 
тем, кто способен, очень рекомендую…

рекомендация шестая. Цитировать 
нужно точно. Всегда. Все. Лучше потра-
тить уйму времени на сверку, чем такое 
же количество времени в суде. Опять же – 
профессиональная этика… Будучи чест-

ным, в принципе, человеком, при неряш-
ливом цитировании можно в глазах чита-
ющей публики оказаться «журналюгой» 
без совести. То есть, тем самым предста-
вителем «второй древнейшей»…

рекомендация седьмая. Широко из-
вестно: самое трудное в журналистике 
– это поиск информации. Но ради полу-
чения ее нельзя обманывать тех, кого мы 
называем «одушевленными источниками 
информации». В том числе обещать, что 
сообщенная источником информация – 
не для печати, а потом публиковать ее… 

Дело не только в том, что это непри-
лично и позорит профессию, но еще и в 
том, что всякое мелкое жульничество, 
как правило, ведет к быстрому разобла-
чению и потере вообще всякого доверия. 

рекомендация восьмая. Получив ин-
формацию, ни в коем случае не додумы-
вайте и не «улучшайте» ее за счет обо-
стрения, или наоборот! Нелюбовь к «ре-
жиму» или данному конкретному инди-
видууму, чьи действия мы изображаем 
чуть более гнусными, чем на самом деле, 
легко может привести вас туда, куда не 
любит приходить ни один журналист – 
в зал судебных заседаний. Сочетание не-
пристойности и опасности в случаях ис-
кажения информации превышает лю-
бые допустимые нормы.

рекомендация девятая. Бойтесь вме-
шиваться в частную жизнь! Но не то-

лько потому, что право на нее защища-
ется законодательством. И не только по-
тому, что в конфликте между ним и тем, 
что называется «общественным инте-
ресом», преимущество всегда на сторо-
не частной жизни. А само понятие «об-
щественный интерес» юридически не 
сформулировано…

Опасаться вмешательства в частную 
жизнь следует, в первую очередь, пото-
му, что здесь, более чем любой иной сфе-
ре человеческой деятельности, очень лег-
ко навредить. Не вредите, жалейте своих 
героев, даже если они вам не нравятся! 
Сопереживание – вот принцип, который 
можно поставить рядом с честностью! 

рекомендация десятая. Нужно всег-
да исправлять свои ошибки. Между про-
чим, публичное признание своей непра-
воты как дополнительная звезда на по-
гоны журналиста. если, конечно, такие 
признания следуют не за каждой публи-
кацией. И не за каждой второй. И не… 
Словом, не часто.

рекомендация одиннадцатая. Пом-
ните: журналистика, как профессия пу-
бличная, дает множество возможностей 
оскорбить оппонента. В том числе с ис-
пользованием в пылу полемики ненор-
мативной лексики. Не делайте этого! Не 
используйте слова «отморозок», «козел», 
«мудак», «гондон» и другие того же пла-
на. Просто потому, что это свинство!

несКОльКО  
реКОмендаций  
КОллеГам

В последнее время как-то все чаще  
журналистское сообщество обращается к проблемам 
профессиональной этики. Вот и недавно  
в Беларуси состоялись четыре  
(в Минске, Молодечно, Гродно и Бресте) встречи  
со шведским омбудсменом по прессе Улой Сигвардсоном 
и известной журналисткой Элизабет Хедборг,  
на которых обсуждались эти проблемы.

фотофакт

Пусть нам повезет!

Фото в. Иванова
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борис, предприниматель:
– Нет. я в этом твёрдо убеждён. Как 

власть, так и население этого просто не 
заметили, и, в первую очередь, благодаря 
организаторам этих сходов.

виталий, Итр:
– С кем власти вести диалог? С теми, 

кто лишь отрабатывает гранты?
валентина захаровна, педагог:
– Твёрдо убеждена, что никакого диа-

лога не будет. Что это за массовость для 
Витебска в полсотни человек? если бы 
в нашем городе вышло 50 тысяч, то ди-
алог, возможно, мог быть. Но для этого 
нужно работать с народом, нужно при-
слушиваться к народу, а не пытаться, как 
власти, навязывать лишь своё мнение.

сергей михайлович, пенсионер:
– А кому нужны были сейчас эти схо-

ды? Судя по численности участников, 
только лишь горе-организаторам. А ещё 
себя политиками называют.

Игорь, безработный:
– Не понимаю, о каких вы сходах спра-

шиваете. Понятия не имею.
антон, водитель:
– Только идиот, который практически 

ничего не делает, думает, что его кто-то 
заметит и будет с ним считаться. Все эти 
затеи – пустое.

наталья, культработник:
– Все эти сходы нужно тщательно го-

товить, чтобы это был массовый протест 

против скотских условий жизни. Прошед-
шее мероприятие, если его можно так на-
звать, – это пшик, на который власти, как я 
думаю, просто не обратили внимания.

Ирина, продавец:
– Как власти не могут объяснить наро-

ду, почему каждый час растут цены, так 
и организаторы различных акций не мо-
гут организовать более-менее подобие 
протеста по творимому беспределу.

вячеслав, госслужащий:
– Мне не кажется, что наш народ стоит у 

последней черты, потому и такая реакция 
на всё это кликушество. А диалог? Какой 
диалог? Слишком завышено самомнение 
у этих дам и господ, которые давно ушли в 
свой замкнутый мирок от реальной жизни.

людмила, рабочая:
– Ничего об этом не слышала, ничего не 

видела и поэтому ничего не могу сказать.
анастасия, бухгалтер:
– Любое подобное мероприятие тща-

тельно готовится. Проводится большая 
работа с населением, чего, к сожалению, 
не было сделано. ещё нужно знать на-
строение населения, во что это выльет-
ся – в массовую акцию или в тусовку из 
нескольких человек. Ничего подобного 
при проведении этой акции не делалось 
– отсюда и результат.

владимир, безработный:
– Пускай эта акция получилась, как пер-

вый блин – комом, к следующей, я думаю, 

народ созреет и поймёт, в какую пропасть 
его ведёт власть. И вот потом власть, уви-
дев массовость, вынуждена будет пойти 
на диалог. А пока это была разминка.

нелли Эдуардовна, психолог:
– О диалоге после проведённого такого 

схода можно только мечтать. Процессы, 
проходящие в настоящее время, намно-
го сложнее, чем их видит власть и те, кто 
организовывает такие сходы.

юрий, рабочий:
– Ну, на какой же диалог может пойти 

власть и самое главное с кем? Действи-
тельно, просто смешно. Смешно, когда 
некоторых уводят далеко от реальной 
жизни их фантазии. Господа, будьте бли-
же к народу и не парите в небесах.

алла, домохозяйка:
– Оппозиция сама показала на послед-

нем плохо организованном и крайне ма-
лочисленном сходе, что власть ни на ка-
кие разговоры-переговоры не пойдёт. В 
этом я твёрдо убеждена.

подготовила ольга шпаковская

В демократическом обществе подоб-
ное событие не претендует на новость. В 
соответствии с  Законом республики Бе-
ларусь от 27 марта 1992 г. №1547-XІІ «о 
статусе депутата местного совета де-
путатов», который определяет полно-
мочия «слуг народа» и устанавливает ос-
новные правовые и социальные гаран-
тии их осуществления, наш депутат обя-
зан «…периодически, но не реже двух 
раз в год отчитываться перед изби-
рателями о своей деятельности и ходе 
выполнения предвыборной программы, 
о работе Совета и его органов, в со-
став которых он избран или входит по 
должности». 

Коротко и ясно. Несмотря на одно-
значное требование закона, только по-
сле мощной волны требований актив-
ной части общества, инициировавших 
бессрочную кампанию «Наш Дом» – де-
путатов к ответу!», в государственных 
СМИ под рубрикой «Встреча с избирате-
лями» наконец появилась первая публи-
кация на эту тему. 

Однако об отчете депутатов валерия 
башметова и олега меркушева, пред-
ставляющих областной и городской Со-
веты депутатов, перед своими избирате-
лями и о проделанной ими работе автор 

Эдуард бакевич рассказал, мягко гово-
ря, приукрасив истинное положение дел. 
Так свой материал он предваряет слова-
ми о том, что встречи депутатов «прово-
дятся регулярно и являются неотъемле-
мой частью работы народных избранни-
ков».

– Должны! – поправим мы журнали-
ста и отметим, что встречи депутатов с 
гражданами и отчет перед избирате-
лями являются совершенно разными, 
самостоятельными и самодостаточ-
ными формами деятельности избран-
ных нами представителей. Это видно 
уже из состава аудитории: встречи – тре-
бует закон – проводятся со всеми граж-
данами, а отчет – перед избирателями 
своего округа.

Из публикации газеты следует, что 
«рандеву» депутатов с народом состоя-
лись в актовом зале индустриально-пе-
дагогического колледжа. О предстоящей 
встрече заранее объявлено не было, и по-
этому можно с высокой долей вероятно-
сти предположить, что состав аудитории, 
слушавшей так называемый отчет «слуг 
народа» или участвовавшей во встрече 
(кому как нравится), в значительной сте-
пени состоял из учащихся и преподавате-
лей данного учебного заведения. 

если предположить, что депутат Витеб-
ского областного Совета депутатов от 51-
го Клинического избирательного округа, 
ректор технологического университета 
Валерий Башметов (на официальном сай-
те облисполкома его принадлежность к 
составу постоянной комиссии не указана) 
и депутат Витебского городского Сове-
та депутатов, член Постоянной комиссии 
по вопросам промышленности, бюджета 
и экономического развития Олег Мерку-
шев проводили именно встречу, тогда это-
му мероприятию не хватало, судя по газет-
ному отчету, главного момента – «изуче-
ния общественного мнения по вопросам, 
рассматриваемым на сессиях Совета и за-
седаниях его органов, потребностей насе-
ления, а также содействия развитию раз-
личных форм местного самоуправления».

Так определяет закон. И если на стра-
ницах областного издания мы не видим 
ни слова информации о вопросах, рас-
сматриваемых на сессиях, и не встреча-
ем даже упоминания о названии посто-
янных комиссий, в составе которых ра-
ботают депутаты, то это может озна-
чать только одно: журналист сам не ра-
зобрался в сути происходившего в акто-
вом зале колледжа. если бы в редакции 
газеты, готовя к печати анализируемый 
материал, заглянули в текст закона, они 
бы обязательно обратили внимание на 
тот факт, что депутаты обязаны плести 
нить разговора так, чтобы она крутилась 
вокруг общественного территориально-
го самоуправления. А об этом на страни-
цах газеты – ни слова. 

Теперь рассмотрим итоги прошедше-
го мероприятия с позиции требований, 

предъявляемых законом к отчету де-
путатов.

его главное отличие от встречи со-
стоит в том, что отчеты депутата Сове-
та проводятся на созываемых с этой це-
лью собраниях избирателей либо их де-
легатов.

Кто имеет право созвать местное со-
брание? Депутат местного Совета? Нет. 
ему такого права законом не дано. Со-
гласно закону «О республиканских и 
местных собраниях», местные собра-
ния, как форма непосредственного уча-
стия граждан в управлении делами об-
щества и государства, могут проводить-
ся на территории административно-
территориальной единицы или ее ча-
сти (микрорайон, жилищный комплекс, 
квартал, улица, двор, поселок, село и т. 
п.). Они могут созываться, среди проче-
го, по инициативе не менее 10 процен-
тов граждан, постоянно проживающих 
на соответствующей территории. Для 
подготовки проведения такого собрания 
местным Советом депутатов, исполни-
тельными и распорядительными органа-
ми, органами территориального обще-
ственного самоуправления или гражда-
нами может создаваться инициативная 
группа или образовываться организаци-
онный комитет… 

решение о созыве местного собрания, 
нормах представительства и порядке из-
брания уполномоченных для участия в 
местном собрании оформляется прото-
колом заседания организационного ко-
митета или инициативной группы и до-
водится до сведения граждан, прожи-
вающих на соответствующей террито-

рии, не позднее чем за 15 дней до прове-
дения местного собрания с указанием 
времени, места его проведения и во-
просов, выносимых для обсуждения... 
Закон, кстати, не устанавливает проце-
дуры проверки подписей граждан, вы-
ступивших с инициативой о проведе-
нии местного собрания. То есть, госу-
дарственная власть практически не уча-
ствует в подготовке и проведении собра-
ния – это дело исключительно населения 
территории.

Отчет депутата Совета может быть за-
слушан также по письменному требова-
нию группы избирателей численностью, 
установленной регламентом Совета. В 
этом случае председатель Совета или 
президиум Совета принимают меры по 
организации внеочередного отчета депу-
тата Совета и – не позднее чем за месяц до 
проведения внеочередного отчета – уве-
домляют депутата Совета о дате, времени 
и месте его проведения, о причинах, по-
служивших основанием для этого.

Очевидно, что вышеозначенные про-
цедуры при подготовке собрания-встре-
чи с депутатами соблюдены не были, а 
потому и называть это мероприятие от-
четом депутатов перед народом неверно. 
Ведь без этих формальностей оценивать 
работу «слуг народа» смысла нет. Такой 
протокол без списка избирателей к делу 
не подошьешь.

Совершенно ясно, что нам всем надо 
еще много трудиться над тем, чтобы 
принудить депутатов, Президиумы Со-
ветов и исполкомы на местах неукосни-
тельно соблюдать процедуры, прописан-
ные законодательством.

ПереПутали 
жанрЫ,
или не ПОра ли жить ПО ЗаКОну

В самой новейшей политической истории Витебщины 
особой строкой может быть вписан день, когда газета 
облисполкома «Витебский рабочий» опубликовала 
материал, посвященный отчету депутатов перед 
своими избирателями. К сожалению, на сайте газеты 
этого материала почему-то нет.

опрос «ВК»

начнЁтсЯ ли диалОГ Власти и населениЯ  
ПОсле нарОднЫХ сХОдОВ?

дО  
и ПОсле

Как стало 
известно, сразу 
после Народного 
схода была 
задержана машина 
председателя 
Городокской 
организации 
Партии БНФ 
леонида  
автухова – 
якобы за грубое 
нарушение ПДД. 

Сотрудники ГАИ составили про-
токол и забрали права, после чего 
участника мероприятия отпустили. 
«Хорошо еще, что оружие или нарко-
тики в машине не «нашли»…» – ска-
зал Автухов. Он готовит жалобу на 
действия ГАИ. А вот троих органи-
заторов схода в Орше – миная кор-
ниенко, николая демидова и лео-
нида цветкова – задержали за пол-
часа до проведения акции как раз 
по подозрению в хранении оружия. 
его, разумеется, не нашли, продер-
жав активистов несколько часов в 
отделении милиции. Три часа про-
вел в отделении и глубокский жур-
налист дмитрий лупач. Меры пре-
вентивного задержания были при-
няты и в отношении витебского ак-
тивиста КХП БНФ сергея ковален-
ко, уже год находящегося под жест-
ким милицейским надзором. 

кастусь паланец
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жить!

наследие  
белорусов
– белорусы живут постоянными 

страхами – перед властью, началь-
ством, завтрашним днем. страхом вы-
делиться, высказаться, проговориться 
и т. д. почему так?

– Беларусь считается наиболее выра-
женной преемницей советского стиля 
жизни. А Советский Союз как раз и от-
личался тем, о чем ты говоришь. Тоталь-
ное раболепие и духовное рабство – это 
исходит от той тоталитарности, в кото-
рой мы все жили многие десятилетия. 
Поэтому и раскрепостить белорусов, как 
оказалось, сложнее всего. 

– то есть природа белорусского стра-
ха – в советском наследии?

– я считаю, да. Вообще, страх интерес-
ная вещь. Он весь – в наследии. Все пси-
хогенные качества личности передают-
ся на генном уровне. Ничего не появля-
ется из пустоты, но от родителей. если в 
семье отношения хронической боязни, 
оглядок, шепотков, то и дети чаще все-
го вырастают боязливцами. Или – назло 
родителям – становятся социально про-
тестными. 

– а существует ли ген страха? 
Предположительно – да. Первобыт-

ные физические страхи, скорее всего, 
передаются из поколения в поколение. 
А вот социальные страхи формируются 
средой – семьей, коллективом, школой. 
Но здесь парадокс. Ведь ген страха, по 
сути, рожден из гена самосохранения. 
Человек боится встревать в экстремаль-
ные или даже просто проблемные ситу-
ации, чтобы элементарно выжить. Чтоб 
не прервать свой род, в конце концов. То 
есть страх нас и хранит.
жизнь как тренажер
– где, по-твоему, проходит та грани-

ца, за которой страх становится пси-
хическим расстройством и паранойей?

– Всё очень просто. Когда страх начи-
нает не только тебя охранять, а начина-
ет мешать жить. Ну, когда, к примеру, 
человек сидит за закрытой дверью и не 
выходит на свет божий. Или выходит и 
не может сделать пару шагов, чтобы не 
оглянуться или не заподозрить слеж-
ку. Или начинает дрожать, увидев пред-
ставителей власти. я знаю немало слу-
чаев, когда взрослые люди признаются: 
«Странно, но, когда я просто иду по ули-
це и вижу милиционера, у меня всё нутро 
сжимается. Сам себе не могу объяснить. 
И я прохожу мимо милиционера как пре-
ступник. Прохожу еще пару метров и – 
отпускает. Что это?»

– И что это?
– я много в этом копался. Уверен, что 

страх этот – из детства. Некоторые роди-
тели еще в самом юном возрасте закла-
дывают его – страх перед врачом, мили-
ционером: «А ну, кушай быстрей, а то 
сейчас придет дядя милиционер и тебя 
заберет!» И ребенок вязнет глубже и 
глубже в это болото подсознательно-
го страха. Всё! Потом он вырастает. Все 
это вроде проходит. Но при малейшем 
стрессе, особенно если он связан с мили-
цейскими или врачебными обстоятель-
ствами, у него это вспыхивает, как за-
тухший костер. Он начинает разгорать-
ся и иногда догорает до очень серьёзных 
неврозов и психозов.

– И что же можно посоветовать 
взрослым родителям и тем, кто уже 
давно несет в себе этот притушенный 
костер страха?

– Во-первых, нужно давать образо-
вание тем, кто собирается стать ро-
дителем. Чтоб они не делали тех оши-

бок, которые 
потом расхлёбывают 
наши дети. Обязательный психологиче-
ский курс для женщины просто необхо-
дим: не только, как рожать, чтобы быть 
спокойной в стрессовой ситуации ро-
дов, а как воспитывать детей не в страхе. 
Чтобы они не пришли к болезням, сры-
вам и сбоям. Чтобы они не боялись шко-
лы, чтоб не тряслись перед экзаменами. 
Учить нужно сначала родителей!

– но как быть, если родители сами 
трясутся от страха?..

– я часто провожу встречи-беседы с 
детьми. И их родители просят: ну вы с 
ними в современном стиле как-нибудь, 
повеселее, в форме игры. А я отве-
чаю: вы знаете, это хорошо, но играть-
ся они будут со своими мячиками и ку-
клами, а я им расскажу про серьезную 
взрослую жизнь. Потому что делать из 
них хронических игроков в жизнь я не 
хочу и не буду. Жизнь – игра, говорят. 
Но это не так. Жизнь – борьба, в пер-
вую очередь. В ней всё по-серьезному и 
по полной программе. То есть в челове-
ке, я считаю, нужно с детства воспиты-
вать нормальный полноценный взгляд 
на жизнь. А не игрушечный. Сейчас 
очень популярны всяческие взрослые 
игры, их называют по-разному. Но это 
не игры, это – тренажеры. Назовем их 
правильно. И вот сейчас взрослого че-
ловека тренируют на этих тренажерах, 
хотя надо было с детства его воспи-
тывать так, чтоб он воспринимал всю 
жизнь как постоянный каждодневный 
тренажер. Вот мы проснулись, и всё – 
начинается тренировка. Вышел на ули-
цу – и это тренажер… и так далее. Вот 
что надо говорить взрослым.
Юмор  
против страха
– то есть взрослый чело-

век, испытывающий страх к 
тому же милиционеру, дол-
жен попросту на нем трени-
роваться?..

– Именно. раз за разом под-
ходить к нему, чтобы уви-
деть в нем обычного челове-
ка. Общаться: «Как пройти? 
Как найти? Сколько времени?» В конце 
концов, спросить у сотрудника: «А что 
это вы тут стоите?» Просто для пон-
та спросить. И посмотреть на его реак-
цию. Он тоже человек! Один ответит с 
юмором, другой – грубо. А третий ска-
жет: проходите мимо, гражданин хо-
роший. Прекрасная тренировка! Так 
преодолевают страх. Юмор и ирония 
– наилучшее средство против фобий. 
Другое дело, что у нас очень многие пе-
рестали понимать юмор. И это свиде-
тельствует о социальном напряжении. 
У параноиков и трусов чувство юмора 
и вовсе атрофируется. Они страдают, и 
вокруг них тоже начинают страдать, и 
это жуткая вещь.

– о телефонной паранойе. собесед-
ник по телефону вдруг обрывает речь 
на совершенно невинной теме: «ой, 
что это я, а вдруг прослушивают?..» 
еще один, собираясь сказать что-то 
важное, делает паузу и обращается к 
третьему, якобы подслушивающему, с 
бранной речью…

– Не удержусь от старого советско-
го анекдота. едут двое в купе, болта-
ют. Один из них останавливает другого 
на полуслове и говорит: «Лучше молчи – 
нас везде прослушивают». Собеседник 
не верит. «Ну, хочешь, – говорит пер-
вый, – я сейчас в розетку попрошу прине-

автограф

Во Всемирный день психического здоровья  
(10 октября) наш собеседник –  
психотерапевт, разработчик  
авторской методики психофизиологической 
саморегуляции, а также поэт и изобретатель 
Марк РУЗИН, рассказал «ВК»  
о природе страха и способах его преодоления.

сти нам два чая – и принесут»   «Ну, да-
вай!» Тот обращается к розетке с прось-
бой принести чаю… Ничего не проис-
ходит. Но утром он просыпается один 
– второго, который слишком откровен-
ничал, – нет... В чем дело? И тут заходит 
проводница и говорит: «Вам, пожалуй-
ста, чай! Товарищу майору очень понра-
вилась ваша идея с розеткой…» Знаешь, 
такого рода прием, как разговор с тре-
тьим – в одном случае может быть шут-
кой, в другом – это может быть параной-
ей. И ничего с этим не поделаешь. Но на 
самом ли деле прослушивают? И есть ли 
смысл в таких трюках?.. Не уверен. 

– некоторым вроде помогает…
– Здесь страх порождается неведени-

ем. Почему мы боимся темной комна-
ты? Потому что у нас нет информации, 
где дверь, а где выключатель… А чего бо-
яться? Пошел по стенке, нащупал и вы-
шел. Но многие боятся даже щупать. Но 
ты прав: чем меньше информации – тем 
больше тревоги. Так всегда. Именно поэ-
тому закрытые общества живут в посто-
янном напряжении. Там, где умалчива-
ют или лгут. Ложь – это искаженная ин-
формация. И она тоже порождает страх.
не боимся – и всё тут
– жизнь – это каждодневный вы-

бор: поступить за страх или за совесть? 
быть «тварью дрожащей», упрятав-
шейся в своей скорлупе, или быть геро-
ем, смело открывшимся миру?

– Далеко не все рождаются героями. 
Герой – исключение. Большинство вы-
бирают в жизни что-то среднее. Геро-
изм – это осознанное, волевое бесстра-
шие. Да, страхи можно преодолеть во-
лей и осознанным действием. А те, кто 
в скорлупе?.. я уже говорил: все идет от 
детства. Так воспитали – без волевых 
и боевых качеств, необходимых любой 
личности. В детстве ему не сказали, что 

жить!
не БОйтесь

досье «ВК»: 

Марк Абрамович Рузин,  
врач-психотерапевт, изобретатель, поэт. 
Родился в 1948 году, закончил Рижский мединститут, 
руководил Центром психотерапевтической помощи  
в Юрмале (1980-1990-е годы). 
Разработал и преподает авторскую методику 
психофизиологической саморегуляции.
Автор книги «Преступление до преступления»  
(о последствиях несоблюдения законов природы).
Как изобретатель  
последний патент получил в 2010 году  
за разработку в сфере энергоэффективных 
технологий (ветроустановка). 
Женат, имеет четверых детей.  
Старшему сыну уже 40,  
младшей дочери Алесе – 3 годика.
В настоящее время – пенсионер, живет в Витебске.  
До сих пор читает лекции и проводит тренинги. 

жизнь, в принципе, – это борьба. Либо 
его сильно угнетали, и он стал боязли-
вым. Либо слишком сильно опекали. 
Обе крайности чреваты таким вот по-
ражением личности. Можно ли его пе-
ревоспитать? Можно. если сам захочет. 
Только через его мозги, через измене-
ние мировоззрения…

– марк, у тебя родилась дочь, когда 
тебе было 60. ты бодр и пышешь энер-
гией. И обижаешься, когда я обраща-
юсь к тебе на вы. поделись секретом 
своего жизненного бесстрашия.

– ребята, а что такое жизнь? Почему она 
не остановилась в 20 лет, 40, 50 и т. д. От-
куда я знаю, когда она остановится? я 
вот и сейчас не знаю, успею ли я руку с 
сигаретой до губ донести. Но если я себя 
буду постоянно об этом спрашивать, то 
это наступит значительно раньше. Это 
было бы убийственным тренингом. Не 
надо жить, заведомо себя убивая. Не-
известно, когда хронометр остановит-
ся. Жизнь под гнетом страха – подобна 
смерти. Не боимся – и всё тут!

беседовал дмитрий казакевИч,  
фото автора
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Вспомним, к примеру, слова однажды 
воспетого нашей газетой поэта-сенатора 
рубинова, который охарактеризовал ны-
нешнее положение, как «стабилизец». То 
есть, если расшифровать, начинается вро-
де хорошо, но концовка действа будет без-
радостная. В дни тягостных раздумий не-
плохо бы взглянуть на соседей: как там 
они? Также страдают, болезные, или не 
очень? А если у них все о’кей, то почему?

Про Швейцарию мы с детства слыша-
ли не очень много. Знаем, что там четыре 
государственных языка, по числу стран-
соседей. Что там горы, что женщины го-
лосовать пошли там только в 1974 году, 
что на экологии они просто помешаны. А 
у каждого швейцарца дома хранится авто-
мат и набор боеприпасов, подаренных ему 
министерством обороны на случай втор-
жения тех же стран-соседей.

Страна Швейцария небольшая. После про-
тяженных немецких автобанов Швейцарию 
можно было бы и не заметить, если бы не две 

очень нелюбимые автомобилистами причины: огра-
ничение скорости и платность автобанов. раньше при-
чин для нас было три, но с декабря 2008 года Швейца-
рия вступила в Шенгенское визовое пространство и от-
менила паспортный контроль на своих границах. Теперь 
ничто не мешает ретивому водителю проскочить ее не-
заметно и получить на свой адрес письмецо с указанием 
суммы штрафа в пару сотен евро за бесплатный проезд и 
превышение скорости. За дороги платить нужно с помо-
щью покупки специальной наклейки, а придерживаться 
лучше скорости в 120 километров в час.

С кризами у швейцарцев все в порядке. Поэтому и 
появляются порой странные на первый взгляд ини-
циативы. К примеру, завелась в стране группа «Джа-
кузи», которая, чтобы не повторять, что она из Швей-
царии, по новому обычаю просто использует интер-
нетные координаты и зовет себя в полном соответ-
ствии с одним из государственных языков jaccuzzi.ch

В общем, уже более менее понятно: любят эти люди 
посидеть в теплой бурлящей ванне. Но здесь простор 
их фантазии не ограничивается: место они выбирают 
каждый раз настолько труднодоступное, что невоз-
можно не восхищаться спланированностью акции.

К примеру, представьте себе, чего стоит затащить на 
самую высокую гору европы Монблан ванну размером 
на десяток человек! А к ней – газовый обогреватель. А к 
нему – газ. Благо, воды как раз вокруг достаточно. Но, 
правда, там никто их не «поджимал» по времени.

Последний же случай – как раз из тех, где цейтнот одна 
из составляющих. Потому что за полночи и утро джаку-
зисты успели сбросить с пешеходного моста через уще-
лье глубиной 187 метров тросы, на тросах в альпинист-
ском снаряжении (пригодилось таки после Монблана!) 
собрать платформу из деревянных брусьев, на ней со-
брать собственно «джакузи» (возьмем в кавычки, ведь 
это торговая марка), подать сверху газовый обогрева-
тель, и, что самое немаловажное, – воду на 24 человека 
(!), масса каждого кубометра которой, как мы помним из 
курса физики, – одна тонна. Затем спуститься туда всем 
(некоторые, фотографы, например, по очереди) и иску-
паться в воде температурой 38ºС.

В стране бывшего коммунистического будущего, а 
сейчас непонятно какого продовольственно-валютно-
го кризиса это может вызывать только ассоциации с 
жиром и бешенством. Но, с другой стороны, ведь люди 
начисто меняют логику этого прагматичного мира, за 
свой счет купаясь там, где не ступала нога босого че-
ловека. И, похоже, виной всему Интернет: на первые 
роли, буквально наступая на босые пятки логике и 
прагматизму, выходит красочность подачи материала 
и организованность события.

Теперь, вспоминая Швейцарию, я буду думать не 
только о банках, сыре и часах, но и о «джакузи» в не-
положенном месте.

олег бука

а как у них?

БрОсим  
ВЗОр

Сегодня Беларусь находится в весьма шатком положении  
по признанию даже тех,  
кто не должен был ее до такого положения довести.

Вспомнить народную мудрость сосе-
дей заставило письмо пенсионерки из 
Витебска зинаиды павловны митро-
хиной, присланное в редакцию «ВК».

Зинаида Павловна сетует на то, что «обо-
жглась» с кредитом из «Хоум Кредит Бан-
ка». По словам пенсионерки, кредитодате-
ли не пояснили, в какую сумму обойдется 
ее заем. Спешно подписала предложенные 
бумаги и получила 2,4 миллиона белорус-
ских рублей на приобретение компьютера. 
ежемесячно «отстегивала» от скудной пен-
сии сумму, превышающую установленную 
банком по графику платежей. Стремилась 
как можно быстрее рассчитаться с долгом. 
И погасила его не за 1,5 года, а за 8 месяцев. 
Трудно сказать, на какое милосердие наде-
ялась витеблянка, но вскоре от «банкиров» 
поступил телефонный звонок: дескать, 
надо за пользование кредитом доплатить 
еще 900 000 рублей с хвостиком. Для З. Ми-

трохиной такое сообщение, что ушат с хо-
лодной водой на голову. Пошла разбирать-
ся с недавними благодетелями. Специали-
сты «Хоум Кредит Банка» тщетно пытались 
объяснить ситуацию. Пенсионерка никак 
не могла их понять. В сознании вертелась 
одна мысль: как можно было за какие-то 8 
месяцев «банкирам» заработать на ее займе 
около миллиона рублей? 

«Если бы выплаты долга по кредиту 
растянулись на полтора года, то при-
шлось бы заплатить почти 1,5 миллио-
на рублей», – пояснили заемщице в банке.

Ларчик открывается просто: Зинаи-
да Павловна подписала документ добро-
вольно. И сейчас нет смысла сетовать на 
какую-либо поспешность заключения до-
говора с «Хоум Кредит Банком». В дей-
ствиях «банкиров» никакой крамолы нет. 
Однако настораживает одно обстоятель-
ство. Директор операционного департа-

мента «Хоум Кредит Банка» И. в. рыжи-
ков на жалобу З. Митрохиной письменно 
сообщил: «...Кредит Вам был предостав-
лен под 7,5% годовых с ежемесячной пла-
той за обслуживание кредитной задолжен-
ности 2,59% от размера кредита, количе-
ство платежей – 20, полная процентная 
ставка – 66,4% (годовых). Указанные усло-
вия кредитного договора были получены и 
согласованы с Вами, о чем свидетельству-
ет подпись в кредитной договоре...». 

Так все-таки сколько процентов годовых: 
7,5 или 66,4? Не здесь ли подводные рифы, в 
лабиринтах которых могут запутаться, а то 
и разбиться даже опытные лоцманы?!

Не зря З. Митрохина говорит: «Сказа-
ли бы банкиры, в какую сумму выльется 
кредит, а не в процентах, сразу отказа-
лась бы от их услуг».

Более того, как пояснили в Националь-
ном Банке, кредитование физических лиц 

по высоким процентам – вынужденная 
мера, ведь надо по менее низким  процен-
там кредитовать бедные предприятия. Од-
ним словом, невольно вспоминаются и 
слова, вынесенные в заголовок, и украин-
ская поговорка. Вспоминаются и слова из-
вестного белорусского политика, выска-
занные своему электорату: «Бесплатный 
сыр бывает только в мышеловке».

Правда, эти доводы можно и опровер-
гнуть, ведь мышка платит за лакомство 
своей жизнью. Да и охотнику за грызу-
нами сыр с неба не падает. Короче, за все 
надо платить. 

Вместе с Зинаидой Павловной мне до-
велось побеседовать с начальником цен-
тра банковских услуг №205 г. Витебска 
дмитрием владимировичем транчен-
ком. Справедливости ради, отметим, он 
скрупулезно разъяснил сложившуюся 
ситуацию. К сожалению, З. Митрохина 

осталась при своем мнении.
«Это был в моей жизни первый и по-

следний кредит», – в сердцах заключила 
собеседница. А потом добавила: «Я пода-
рила Банку почти миллион рублей, боль-
ше, чем моя пенсия, но зла не держу. Сама 
виновата. Бог им судья».

Как бы там ни было, но Зинаиде Пав-
ловне впредь не следует допускать по-
хожих оплошностей. Надо внимательно 
читать текст документа, а денежного тем 
более. Ведь в кредитном договоре чер-
ном по белому расписаны все условия. 
Банк, с которым Митрохина вступила в 
финансовую сделку, ни одной копейки 
лишней не взял. Кстати, теперь уже сама 
заемщица в этом не сомневается.

Возможно, кто-то, побывавший в по-
хожей ситуации, откликнется на нашу 
публикацию. Ждем ваших историй.

владимир сахаров

нОБелеВцЫ- 

2011
Шведская  
королевская академия 
наук совместно  
с Норвежским 
нобелевским комитетом 
назвали  
всех лауреатов  
самой престижной 
премии.

Лауреатами Нобелевской премии в обла-
сти физиологии и медицины стали сразу три 
ученых – жюль хоффман, брюс бетлер и 
ральф стейнман, занимающиеся исследова-
нием систем врожденного и приобретенного 
иммунитета. Правда, уже после объявления 
решения выяснилось, что ральф Стейнман, 
болевший раком, 30 сентября ушел из жизни. 
Нобелевку посмертно не вручают. Но в дан-
ном случае было сделано исключение. 

Нобелевскую премию по физике при-
судили астрономам солу перлмуттеру, 
брайану шмидту и адаму риессу – «за 
открытие ускоряющегося расширения Все-
ленной с помощью наблюдений за удален-
ными сверхновыми». 

Лауреатом премии по химии стал пер-
вооткрыватель квазикристаллов дани-
эль шехтман – профессор Израильского 
института технологий в Хайфе. Открытие 
Шехтмана настолько необычно, что его ста-
тьи до этого не хотели публиковать. Он смог 
«протиснуть» их в один из специализиро-
ванных журналов только потому, что под-
писался как соавтор одной знаменитости.

Нобелевка по литературе достанет-
ся крупнейшему шведскому поэту тумасу 
трансремеру – автору 12-ти сборников сти-
хов и прозы. Транстремер пишет левой ру-
кой, ибо после инсульта, пережитого в нача-
ле 1990-х, у него отнялась правая часть тела.

Нобелевскую премию мира, на которую 
будет претендовать и находящийся за ре-
шеткой белорусский правозащитник Алесь 
Беляцкий, получат сразу три женщины – 
72-летняя президент Либерии Эллен джон-
сон-серлиф, 39-летняя либерийская пра-
возащитница лейма гбове и 32-летняя йе-
менская революционерка тавакуль кар-
ман. Они удостоились ее за «ненасиль-
ственную борьбу за безопасность женщин и 
их права на активное участие в работе по 
построению мира».

Премию по экономике жюри решило при-
судить американцам томасу сардженту и 
кристоферу симсу. Премия будет вруче-
на за эмпирические исследования причин-
но-следственных связей в макроэкономике.

Сумма каждой из Нобелевских премий 
составляет 10 миллионов шведских крон 
(около одного миллиона евро). В 2011 году 
в списке претендентов на награду был 241 
кандидат. Официальное вручение Нобелев-
ской награды состоится 10 декабря в Осло.

стась пашкевИч

БаЗар — Яма: ГлЯди ПрЯмО
Украинская поговорка в переводе на русский  
звучит примерно так: «Очи видали,  
что покупали, ешьте, чтоб вас повырвало».

Социум
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аркадИй подлИпскИй
наш гiд 

святлана баранкоўская

Вообще-то этот один из старейших 
из сохранившихся в городе некропо-
лей представляет собой три кладби-
ща, возникшие в разное время. Наи-
более старая его часть образовалась в 
1860-1870-е годы за городской чертой, 
на даче под названием «Юрьева Сло-
бода», которая граничила с частным 
имением Тересполь (нынешний окра-
инный район Витебска в просторе-
чии называют Тирасполем). Первона-
чальное название этого православного 
кладбища – Ильинское, или Семенов-
ское. Происхождение первого назва-
ния связано, по-видимому, с находив-
шейся неподалеку деревянной Ильин-
ской церковью. 

20 августа (1 сентября) 1887 года го-
родская дума приняла решение о вы-
делении участка площадью 2080,5 
кв. саженей (0,95 га) для лютеранско-
го кладбища, причем место для него 
было избрано «против существующе-
го православного кладбища». 

В сентябре того же года с аналогич-
ной просьбой к городскому голове об-
ратился и начальник Витебского гар-
низона. Ссылаясь на опыт других го-
родов (например, С.-Петербурга), он 
просил о выделении участка город-
ской земли для воинского кладбища. 
Дума направила городского землеме-
ра моисеева и одного из членов упра-
вы подыскать такое место неподалеку 
от Ильинского кладбища и выделенно-
го участка для лютеранского. Посколь-
ку между последним и Полоцким по-
чтовым трактом действительно имелся 
кусок городской пахотной земли, арен-
дуемой купцом ю. абрагамсоном, то 
здесь и выделили участок площадью 
2009 кв. саженей (0,92 га). решение об 
этом было принято на заседании думы 
28 октября (9 ноября) 1887 года.

Деление и соответствующие захо-
ронения на Ильинском (чаще имену-
емом Семеновским), Лютеранском и 
Военном кладбищах продолжались, 
по-видимому, до 1920-х годов нашего 
века, после чего произошло фактиче-
ское слияние этих некрополей. Хоро-
нить здесь стали уже без всяких рели-
гиозных и сословных (к тому времени 
уже, естественно, отмененных) разли-
чий все последующее время, вплоть до 
1960-х годов. Однако уже с 1930-х го-
дов этот старейший из сохранивших-
ся некрополей стали называть Ста-
ро-Семеновским – в отличие от осно-
ванного в это время нового кладбища, 
названного Ново-Семеновским.

Из архивных документов следует, 
что в 1924 году на Семеновском клад-
бище насчитывалось 70 гранитных па-
мятников с чугунными крестами, 17 
– с каменными, 145 – с железными, 17 
цементных памятников с железными 
крестами, 11 гранитных плит, 2 мра-
морные, 4 памятника без крестов. На 
Лютеранском имелось 52 гранитных 
памятника с чугунными крестами, 84 
– с железными крестами, 35 – с гранит-
ными, 15 цементных памятников с же-
лезными крестами, 2 гранитные пли-
ты, 5 мраморных памятников. Сколько 
их было на Военном кладбище, неиз-
вестно. Однако можно предположить, 
что с учетом несохранившихся захоро-
нений на Старо-Семеновском кладби-
ще нашли свое последнее упокоение не 
менее 3-3,5 тысяч человек. В их числе 
были генерал от инфантерии а. рих-
тер и генерал-майор а. воронов.

творец «чуда  
молодецкого»
Этот массивный старинный памят-

ник из черного гранита обращает на 
себя внимание еще издали. Но это лишь 
низшая часть того, что когда-то было 
установлено на могиле. На граните без 
особого труда читается надпись: «Ко-
мандир 16-го армейского корпуса гене-
рал от инфантерии Александр Карло-
вич Рихтер. Род(ился) 26 апреля 1834, 
скон(чался) 31 декабря 1896». Из архив-
ных материалов удалось установить 
краткую биографию этого военачаль-
ника. Карл Александрович родился в 
Курляндской губернии, образование 
получил в столичном 1-м кадетском 
корпусе. Быстро сделал карьеру. Уча-
ствовал в Крымской войне 1853-1856 
годов, имел серебряную медаль за за-
щиту Севастополя. Но особо он отли-
чился во время русско-турецкой вой-
ны. В июле 1877 года К. рихтер в звании 
генерал-лейтенанта возглавлял 30-ю 
саперную бригаду. 

При форсировании Дуная у неболь-
шого городка Систов решающая роль 
была отведена переправе. Именно она, 
быстро и умело организованная, позво-
ляла развернуть здесь войска и артил-
лерию. Это важное дело и было пору-
чено А. рихтеру. Передовой отряд в со-
ставе усиленной 14-й стрелковой диви-
зии вместе с артиллерией и кавалерией, 
которой командовал знаменитый гене-
рал м. драгомиров, должен был сво-
им неожиданным появлением сломить 
сопротивление противника. Перепра-
ва планировалась семью рейсами. На 
один, включая выброску десанта и воз-
вращение понтонов, отводилось толь-
ко два часа. Всего же предстояло пе-
ребросить на другой берег Дуная поч-
ти 20 тысяч солдат и офицеров, тысячи 
лошадей и несколько десятков пушек. 
В распоряжении А. рихтера было толь-
ко четыре понтонных батальона, парк 
парусных понтонов, 344 моряка и сот-
ня уральских казаков – искусных греб-
цов и пловцов. На полуторном понто-
не помещалось 45 пехотинцев, на обыч-
ном – 30. Для каждого батальона выде-
лялось по два обычных понтона в ре-
зерв, на которых располагались санита-
ры и пловцы со спасательными кругами 
и тросами. В назначенное время понто-
ны, расположенные в городе Замницы, 
были спущены на протекавший южнее 
городка проток и по нему проплыли к 
Дунаю. Переправа началась. Она про-
шла настолько стремительно и органи-
зованно, что А. рихтер сразу после боя 
был удостоен ордена св. Георгия III сте-
пени. А великий князь николай нико-
лаевич (брат александра II подошел к 
Александру Карловичу, обнял его, снял 

с себя орден св. Георгия IV степени и, от-
дав его генералу, сказал: «Возьми и носи, 
пока тебе не пришлют твой крест, а 
потом храни. Крест этот принадле-
жал моему отцу (т. е. Николаю I – авт.). 
Он сам мне его пожаловал. А теперь он 
будет твой, ты его вполне заслужил». 
Впоследствии А. рихтер всегда наде-
вал именно эту награду, когда его пред-
ставляли императору. После смерти во-
еначальника орден хранился у одного из 
его сыновей. А свой собственный орден 
св. Георгия А. рихтер вскоре получил из 
рук Александра II, когда тот объезжал 
войска. Император лично надел ленту с 
наградой, сказав, что «систовская пере-
права составляет блистательное дело 
для нашей армии и для понтонеров в 
особенности». С не меньшей благодар-
ностью хранил генерал и телеграмму от 
главнокомандующего русской армии: 
«Спасибо тебе, молодец. От всей души 
обнимаю и благодарю молодцов-саперов, 
понтонеров, моряков и удальцов-каза-
ков. Передай им: «Чудо молодецкое!»

В 1879 году А. рихтер был назначен 
командиром 16-й пехотной дивизии, в 
1885 году – 2-й гвардейской пехотной 
дивизии. А спустя еще пять лет – 16-го 
армейского корпуса, который был рас-
квартирован в Витебске (Штаб разме-
щался в доме Гинзбурга на Смоленской 
улице.) Последнее назначение – коман-
дующим Виленским военным округом, 
в состав которого входили и части, рас-
квартированные в Витебске, – А. рих-
тер получил менее чем за год до смерти: 
26 февраля 1896 года. 

ратные подвиги военачальника отме-
чены и другими высокими наградами: 
орденами св. Владимира II, III и IV степе-
ней, св. Анны и св. Станислава всех сте-
пеней, Красного орла со звездой, Белого 
орла, польским знаком отличия «За во-
енное достоинство» IV степени и др.

На девятый день кончины генерала 
в полковой церкви лейб-гвардейского 
Павловского полка в С.-Петербурге со-
стоялась заупокойная литургия. Сооб-
щившая об этом газета «русский инва-
лид» отметила, что в тот же день «бу-
дет отслужена панихида и в городе Ви-
тебске, на могиле покойного».
соратник
Неподалеку от этой могилы похоро-

нен еще один видный военачальник – 
генерал-майор александр алексан-
дрович воронов (1809-1898). Пото-
мок дворян Костромской губернии, он 
учился в Павловском кадетском кор-
пусе. В 1837 году офицер участвовал 
во взятии Варшавы, в 1853-1856 годах 
– в Крымской войне. В конце сентя-
бря 1855 года А. Воронов впервые при-
ехал в Витебск: он был командирован 
для наблюдения за подготовкой здесь 
трех саперных дружин. 10 (22) мая 1856 
года он возвратился в С.-Петербург. А 
еще семь лет спустя его назначили ко-
мандиром 10-го полка. В 1868 году офи-
цер был произведен в генерал-майоры, 
а в конце августа назначен командиром 
бригады 35-й дивизии. Вместе с А. рих-
тером А. Воронов участвовал в перепра-
ве через Дунай у города Систова во вре-
мя русско-турецкой войны. ратные под-
виги генерала были оценены семью ор-
денами: св. Георгия, св. Владимира, св. 
Станислава (разных степеней), несколь-
кими медалями, польским знаком отли-
чия за военное достоинство. Умер А. Во-
ронов 27 марта (8 апреля) 1898 года.

даўнейшыя за Віцебск
Напрыканцы першага тысячагоддзя ад 

Нараджэння Хрыстова на поўначы Ві-
цебшчыны ўжо жылі гордыя і непакорныя 
крывічы. З V стагоддзя да н.э. на левым бе-
разе Лучосы сярод іншых існавала гарад-
зішча днепра-двінскай культуры Баронікі. 
Авальнае гарадзішча памерам 74 на 42 ме-
тры было ўмацаванае невялікім валам. 

Знойдзеныя былі там і ямы ад жытлаў 
слупавой канструкцыі. Гэта калі будава-
лі ўжо не паўзямлянкі, а сапраўдныя хаты. 
Слупы па кутах закопвалі ў зямлю, а сцены 
потым закладалі ці бярвенем, ці галлём, ці 
нейкім іншым прыдатным будаўнічым ма-
тэрыялам. Пасярэдзіне такога жытла ар-
ганізоўвалі вогнішча і жылі па прынцыпе, 
які дайшоў да нашых часоў у чорных лазнях, 
як у курной хаце: дым выходзіў праз дзір-
ку ў столі. Гліняныя прасліцы распавядаю-
ць цікаўнаму аб наладжанай вытворчасці 
тканінаў. Тым больш, ляпная гладкасценная 
кераміка, знойдзеная там жа, зрэдку была 
пакрытая штрыхамі ці адбіткамі самароб-
нага (а адкуль было ўзяць мануфактурны 
ці фабрычны?) тэкстылю. Каменныя кліна-
падобныя сякеры з Баронікаў маглі б распа-
весці пра традыцыйнае ашчаднае стаўленне 
крывічаў да прыладаў працы, што дасталіся 
ад даўніх продкаў. Ці нават аб сакральным 
значэнні гэтых прыладаў, памяць якіх за-
хоўвала ў сабе як першае паляванне на ма-
манта, так і легендарнае забойства ворага ці 
ведзьмака рытуальнай каменнай сякерай. 

Вельмі ўражвае і знаходка жалезнай сякеры, 
падобнай да скіфскай. Гэта кажа ці аб ган-
длёвых, ці аб ваяўнічых кантактах крывічаў з 
паўднёвымі плямёнамі. І дакладна – праз вод-
ны шлях па Лучосе да Дняпра і далей. І мож-
на было б падумаць аб тым, што гэтая сякера 
– трафей. Але побач знайшлі жалезны нож з 
гарбатай спінкай, тачыльны брусок і скарб з 
трох драцяных скроневых кольцаў з падвеска-
мі мясцовага тыпу ўпрыгожанняў. Вынікае, 
што ўжо працавалі тут кавалі і цягнулі дрот, 
і рабілі жалезныя прылады, і нават мелі пры-
стасаванні, каб трымаць іх у належным для 
выкарыстоўвання стане. А бронзавая ўмба-
нападобная падвеска V – IV стст. да н. э. з га-
радзішча Баронікі выдатна ўзбагачвае ня то-
лькі калекцыю археалогіі Віцебскага краяз-
наўчага музею, але і шмат якія выданні аб па-
азерскіх старажытнасцях.
на абароне  
гандлёвага шляху 
У гэтыя часы амаль па ўсім Паазер’і ставілі 

такія ўмацаваныя гарадзішчы на ўзгорках у 
сутоках рэк. Жыхары гэтай зямлі такім чы-
нам мелі магчымасць кантраляваць навакол-
ле, а таксама рачныя і валочныя гандлёвыя 
шляхі і мець з гэтага прыбытак. І нічога, што 
Шлях з Варагаў на Грэкі паўстане толькі праз 
тысячагоддзі. Мы ж ведаем, што няма дурняў 
капаць яшчэ ў каменным веку крэмень ама-
ль прамысловым спосабам на захадзе Бела-
русі, рабіць шахты і заганяць туды амаль усё 
мужчынскае насельніцтва, калі на яго няма 
попыту. Сам жа есці камень не будзеш. Вось і 
вынікае, што хоць менавы, але гандаль прый-
шоў на Беларусь разам з яе першымі насе-
льнікамі. Ды і другі назоў Шляху – Буршты-
навы – падказвае, як бурштын, каштоўны ка-
мень алабор, трапляў ажно ў Грэцыю, рым, 
егіпет і нават Кітай яшчэ ў V тысячагоддзі да 
нашай эры. Ды й руду пачалі выплаўляць на 
жалеза значна пазней, чым рабіць прылады з 
прывазной сыравіны. Дарэчы, медны век Ус-
ходняй еўропы ўзнік менавіта на прывазным 
матэрыяле. Медныя вырабы нашых знаходак 
маюць Балканскае, Каўказскае і Паўночна-
Уральскае паходжанне. 

Паляўнічыя ды аратыя займацца такой 

справай не маглі, бо заняпала б іх вытвор-
часць, пакуль яны па гандлярскіх спра-
вах адлучаюцца. Так што ад абшчыны трэ-
ба было абіраць і прафесійнага гандляра. 
Вось і паставілі горад-гарадзішча, каб ба-
раніць гандлёвы шлях. І назвалі папросту, 
па прызначэнні – Баронікі.
Як век гораду 
падаўжаецца 
А вось уласна жалеза чалавек ведаў даўно. 

Але гэта было метэарытнае жалеза. Ад гэтых 
“нябесных камянёў” аддзялялі кавалкі жалеза 
для нажоў і наканечнікаў, для стрэл і гарпуноў. 
Старажытныя летапісы кажуць аб зброі з “ме-
талу неба”, якое магло належаць толькі свята-
рам, правадырам ды героям. І нават калі пача-
лі апрацоўваць мясцовую сыравіну з балот-
ных руд, каштоўнасць жалезных прыладаў не 
страціла свайго сакральнага значэння. Мена-
віта праз жалезны нож трэба было перакіну-
цца ваўкалаку, каб пераўтварыцца ў чалавека 
і наадварот. Ды й вельмі важкую палёгку дава-
ла выкарыстоўванне такіх інструментаў ама-
ль кожнаму чалавеку. Амаль боскую дапамогу. 

Таму з асобай пашанай ставіліся і да пра-
фесійных апрацоўшчыкаў жалеза – кава-
лёў. Нават тое, што кавалі раней, чым астат-
нія майстры, адышлі ад іншых справаў, на-
давала ім дадатковую таямнічасць. яны на-
працоўвалі свае навыкі ў вольны час, і ім не 
было калі займацца натуральнай гаспадар-
кай. Праз таямніцы прафесіі іх сталі лічыць 
варажбітамі, звязанымі з багамі агню і на-
ват цёмнымі сіламі. Нават акалічнасць, калі 
ставіліся кузні далей ад асноўных жытлаў, 
не дазваляла назіраць за таямнічымі падзе-
ямі чароўнага пераўтварэння кавалкаў руды 
ў прыгожыя прадметы. А тое, што ад кава-
лёў аддзяліліся прыватнікі, якія маглі ра-
біць мелкую пластыку, ювелірныя ўпрыго-
жанні і нават амулеты, увогуле прывяло да іх 
асаблівай пашаны. У выніку яны станавіліся 
майстрамі-святарамі. яны, па меркаваннях 
сучаснікаў, маглі перакаваць здароўе, ладзіць 
вяселлі, варажыць, адганяць нячысцікаў ад 
паселішча. Ім падпарадкоўваўся нават Кон, 
бо толькі яны маглі пры нагодзе перакава-
ць старога ў маладога, хворага ў здаровага, 
змяніць чалавечы лёс. яны маглі нават пе-
ракаваць, то бок змяніць, акалічнасці здаўна 
вядомай гісторыі Гораду. 

Зараз невядома, якую ролю выконва-
ла знойдзеная ў Бароніках падвеска з кра-
язнаўчага музею. Але салярная сімволіка 
і крыжападобнае размеркаванне спіра-
ляў бясконцасці абапал яе можа азначаць 
яе прызначэнне як абярогу ці амулету для 
нейкай гараджанкі, жыхаркі гордага племя 
крывічоў. А ужо пасля далучэння Баронікаў 
да межаў месца мы можам з археалагіч-
най дакладнасцю казаць аб старажытным, 
2800-гадовым горадзе Віцебску.

З апошніх даследванняў археолагаў 
вынікае, што Віцебск быў пастаўлены 

яшчэ да Раства Хрыстова на месцы 
некалькіх навакольных паселішчаў.  

Баронікі (V стагодздзе да нашай эры), 
Зайцава (VIII-VII ст. да н.э.),  
Лужасна (VIII-VII ст. да н.э.), 

Мяклава (VII ст. да н.э.)  
далі вельмі багаты і цікавы 

матэрыял археалагічных знаходак. 

Баронікі
Бронзавая 

падвеска  
з гарадзішча 

Баронікі  
(Віцебскі р-н), 
V-IV ст. да н.э.

Воинские кладбища периода Второй мировой войны  
на территории нашей республики – не редкость.  
А вот более раннего периода  
их сохранилось не так уж много. 
Одно из них находится в Витебске и известно  
под названием «Старо-Семеновского». 

на старО- 
семенОВсКОм...



№ 35 (94) 13 ОКТяБря 201110
спорт

продолжение.

2005 год
55-ти летний марко (хорватия) ре-

шил прочистить печную трубу в сво-
ем сарае. труба была довольно высо-
кой, и пришлось крепить к метле цепь 
с грузом. в качестве груза марко вы-
брал почему-то боевую гранату. вклю-
чив сварочный аппарат, он присту-
пил к делу. внезапно раздался мощ-
ный взрыв... марко умер моменталь-
но, осколки пробили стены сарая на-
сквозь, а труба не пострадала.

* * *
50-летний Прават из Таиланда решил 

подразнить слонов, привязанных цепями 
к буддистскому храму. Он преподнес од-
ному из слонов пучок сахарного тростни-
ка. Затем отдернул. Затем снова протянул. 
Затем опять отдернул. И так несколько 
раз. Забавник веселился от души, но сло-
ну это скоро надоело. Он одним ударом 

бивня насквозь пробил грудь Правата, и 
тот умер по пути в больницу...

* * *
в сиэттле (сша) двое пьяных това-

рищей решили устроить соревнование 
и выяснить, кто из них сильнее. побе-
дителем решили признать того, кто смо-
жет большее количество раз подтянут-
ся с перил (с наружной стороны) на пе-
шеходном мосту над автомагистралью. 
к сожалению, у победителя не хвати-
ло сил взобраться назад после победы, 
и он, со скоростью 90 км/ч, ударился об 
асфальт и вдобавок сразу же был сбит 
грузовиком.

* * *
Во время попойки с друзьями в Ха-

ное 21-летний вьетнамец Нгуйен по-
хвастался найденной взрывчаткой. Но, 
поскольку она была старой и ржавой, 
Нгуен поспорил, что она не взорвется. 
Чтобы доказать свою правоту, он засу-
нул взрывчатку в рот и попросил дру-
зей засунуть провода в 220-вольтную 

розетку. Взрыв оторвал челюсть и ра-
зорвал умнику щеки. Он умер по пути 
в больницу.

* * *
«Если Уэльс победит, я отрежу свои 

яички!» – заявил болельщик регби 
джеф во время просмотра поединка с 
англией. впервые за последние 12 лет 
уэльс победил со счетом 11:9. «насто-
ящий мужик» джеф дома кастриро-
вал себя и в таком виде вернулся к дру-
зьям. по сообщению врачей, джеф ис-
пользовал пару тупых проводных ку-
сачек, был трезвым и делал все без вся-
кой анестезии...

* * *
Закончилась первая неделя обучения 

новобранцев гренадерского подразделе-
ния армии Швейцарии. Была дана коман-
да поставить оружие на предохранитель. 
Один из лейтенантов (24 года) решил си-
мулировать вооруженное нападение на 
одного из бойцов, используя штык-нож. 
Но хорошо подготовленный солдат мгно-

венно отреагировал: выхватил оружие, 
снял с предохранителя и выстрелил... В 
любой другой ситуации солдат дождался 
бы похвалы от своего лейтенанта. Но тот, 
к сожалению, был убит на месте.

* * *
29-ти летний экскаваторщик ван не 

без удовольствия смотрел, как люди за-
пускают в небо фейерверки – настоя-
щие пушечные снаряды, долетающие 
до высоты десятого этажа перед взры-
вом. Интерес привел вана к пушке, 
и он заглянул в дуло именно в тот мо-
мент, когда она выстрелила...

* * *
37-ми летний Джон из Техаса во вре-

мя ночной рыбалки решил вздремнуть. 
Чтобы спрятаться от лунного света, он 
забрался под днище грузовика. Утром 
полиция с помощью эвакуатора решила 
отбуксировать ничейный автомобиль. 
Подняв его (поскольку грузовик осно-
вательно увяз в песке), они обнаружили 
бездыханное тело Джона. Укладываясь 

под машину, бедолага не подумал о мор-
ских приливах. 

* * *
в зимбабве кристиан решил проу-

чить слонов, которые топтали его поле 
маиса, с помощью взрывчатки. выко-
пав на старом минном поле две мины, 
он понес их в дом. там они и взорва-
лись. кристиан умер мгновенно.

* * *
Дэрек, студент из Небраски (США), 

написал статью о том, что правитель-
ство не имеет права заставлять людей 
пристёгиваться в машине. Во время пу-
тешествия с друзьями их Ford Explorer 
слетел с дороги и несколько раз пере-
вернулся. Дэрек вылетел из салона и 
скончался на месте, а вот двое его дру-
зей, которые были пристёгнуты, отде-
лались лёгкими травмами.

продолжение следует
олег васылышИн

а дураКОВ,  
КаКиХ малО,  

— ОКаЗЫВаетсЯ мнОГО!

Недавно к уже известным победителям в сво-
их отборочных группах – сборным Испании, 
Нидерландов, Германии, Италии и Англии, 
присоединились дружины Дании, Франции, 
Греции, россии и Швеции (сборная Швеции вы-
шла автоматически, как лучшая из команд, за-
нявших вторые места). Напомним, что сборные 
Украины и Польши, как сборные-хозяйки чем-
пионата, в отборе не участвовали. Таким обра-
зом, эти 12 команд уже могут готовиться к же-
ребьевке финального турнира, которая состо-
ится 2 декабря в Киеве.

еще четыре участника чемпионата европы 
определятся в ноябре по итогам стыковых мат-
чей (жеребьевка должна была состояться 13 ок-
тября). Турция, Ирландия, Эстония, Босния и 
Герцеговина, Хорватия, Черногория, Португа-
лия и Чехия поборются за поездку на еВрО в 
двухматчевых дуэлях.

Напомним, что в последнем туре сборная Бос-
нии сыграла вничью с французами. Им не хва-
тило всего 12 минут, чтобы отстоять свои во-
рота и попасть на еВрО автоматом (до 78-й ми-
нуты боснийцы вели 1:0). Также напомним, что 
белорусы заняли в группе 4 место, сыграв вни-
чью (2:2) свой последний матч отборочного 
турнира в гостях с румынами. Кстати, в минув-
ший вторник команда Бернда Штанге уступи-
ла в товарищеском матче полякам 0:2. Это был 
последний матч сборной под руководством не-
мецкого специалиста. 

А россия не испытала проблем в дуэли с Ан-
доррой, победив со счетом 6:0 и финишировав 
во главе группы B.

Настоящей сенсацией стал выход на второе 
место в группе С эстонцев. Путевку в плей-офф 
им помогла добыть Словения, которая обыгра-
ла дома Сербию – 1:0. К слову, сборная Эстонии 
в ходе отборочного турнира дважды выигрыва-
ла у сербов. Первыми в этой группе еще раньше 
стали итальянцы.

«Скуадра адзурра» по ходу цикла потеряла всего 
два очка, но даже ей не сравниться с Германией и 
Испанией. Эти команды завершили отборочную 
кампанию со стопроцентным показателем. Нем-
цы в последнем туре группы A положили на ло-

патки бельгийцев (3:1), оставив на втором месте 
Турцию, которая одолела с минимальным счетом 
Азербайджан. Ну а бескомпромиссные испанцы 
не позволили занять второе место в группе I шот-
ландцам. Команду Крейга Левейна опередила Че-
хия, одолевшая на выезде Литву.

Лишь в одной группе все было известно еще 
до заключительного игрового дня. Англичане 
оформили прямую путевку в Украину и Поль-
шу от группы G, которая делегировала в стыко-
вой этап Черногорию. 

ярослав ракИта, фото ru.uefa.com

С каждым годом все больше людей включается в процесс идентификации  
интересных и забавных историй человеческой смерти. 
Очень трудно выбрать из великого множества предложенного  
самые безумные случаи. 
По миру параллельно кочует множество историй про лауреатов и номинантов  
вне конкурса.  
Но своего победителя слава найдет всегда...

дО Встречи на еВрО!
Определились 12 футбольных сборных,  
которые автоматически вышли в финальную стадию ЕВРО-2012 в Польше и Украине.

Ответ на послематчевой пресс-конференции 
держал тренер витеблян юрий Ивашин: «У меня 
нет претензий к игрокам по первому периоду – они 
старались, боролись, успевали закрывать зоны. 
Была установка играть в пассивный откат, ребя-
та её выполняли, держали удар. Но во втором пе-
риоде начали уставать наши молодые защитни-
ки, что сразу же отразилось на табло».

Клуб из Витебска по-прежнему замыкает тур-
нирную таблицу чемпионата, набрав всего 7 оч-
ков в 13 играх. 

Катастрофическое положение сказывается и 
на руководстве команды. Недавно подал в от-
ставку («по собственному желанию») главный 
тренер «Витебска» владимир петухов. 

Говоря о причинах своего ухода, хоккейный 
специалист отметил, что, возможно, хоть это 
как-то повлияет на ситуацию. «Посудите сами: 
о какой плодотворной работе может идти 
речь, когда «праворукий» защитник раз за ра-
зом вынужден выходить на лед с клюшкой для 
левого хвата? При таких реалиях не вижу смыс-
ла дальше здесь находиться. И от игроков нель-
зя ничего требовать – три месяца они провели, 
считай, на голом энтузиазме. Все-таки любое 
стремление надо чем-то мотивировать…» – 
цитирует Петухова издание «Прессбол». 

если отставка произойдет, то она станет пер-
вой с начала сезона в белорусской экстралиге. 

григорий грак, фото hcvitebsk.by

ПетуХОВ уХОдит…В 13 туре открытого 
чемпионата Беларуси  

по хоккею «Витебск» крупно 
и всухую уступил у себя 

дома «Неману» – 0:8.

наШи – ПерВЫе
Чемпионат Беларуси  
по туристско-прикладному 
многоборью в технике  
горно-пешеходного туризма  
прошел 6-9 октября в Логойском 
районе Минской области.

Туристы-спортсмены Витебской области заняли в об-
щем зачете первое место среди 7 команд из 6 регионов ре-
спублики. Не участвовали в чемпионате только предста-
вители Брестчины.

Программа чемпионата включала в себя основные эле-
менты техники горно-пешеходного туризма на длинной и 
короткой дистанциях в личном и командном зачетах.

Наша землячка анжела никифорова стала серебряным 
призером в личном первенстве по сумме двоеборья. Сре-
ди мужчин весь пьедестал заняли представители Витеб-
щины. Первым стал андрей васильев, второе место у ан-
тона дворяка, третьим стал дмитрий раздробенко. 

григорий грак, фото mst.by
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В очередной раз убедиться в этом 
помог вернисаж выставки «Вол-
шебство акварели», открывшейся 
на днях в Витебском художествен-
ном музее в рамках проекта «Худо-
жественные школы европы». В экс-
позиции представлены акварели За-
служенного художника российской 
Федерации, ректора Московской Го-
сударственной художественно-про-
мышленной Академии имени С. Г. 
Строганова александра стасюка.

На открытии выставки вспомина-
ли первый приезд Александра Ста-
сюка в Витебск в 2008 году, его уча-
стие в качестве одного из курато-
ров в пленере, который проходил в 
Здравнёво, а также мастер-класс ак-
варели, проведённый на этом пле-
нере Феликсом гуменом. Сам же 
А. Стасюк не скрывал того, что ув-
лечённость акварелью в нём ещё бо-
лее укрепилась после приезда в наш 
город и знакомства с творчеством 
этого неординарного витебского 
художника.

«Витебск, – заметил в своём вы-
ступлении А. Стасюк, – я полюбил 
давно, зная его по иллюстрациям 
известных художников. И для меня 
большая честь выставиться сейчас 
здесь в художественном музее». 

Александр Стасюк – коренной мо-
сквич, персона достаточно извест-
ная и деятельная для художествен-
ного пространства россии, член не-
мыслимого числа творческих орга-
низаций и союзов: Союза Худож-
ников россии, Творческого Союза 
Художников россии, Союза архитек-
торов россии, Московского Союза 
дизайнеров, Международного Ху-
дожественного фонда, действитель-
ный член Академии Архитектурно-
го Наследия. Немало у А.Стасюка 
и наград, среди которых – серебря-
ный знак Союза Художников россии 
и золотая медаль Творческого Союза 
Художников россии. 

Конечно же, не послужной список 
и не количество наград определяют 
истинную значимость работ худож-
ника для зрителя, а сами произведе-
ния. А они, как показывает витеб-
ская экспозиция, достаточно инте-
ресны и индивидуальны. 

Значительная часть ярких, насы-
щенных сочным цветом акварелей 
А. Стасюка написана с натуры на Ви-
тебщине в 2009 году. Это компози-
ции «На Западной Двине», «Усадь-
ба Здравнёво», «Закат на Западной 
Двине», «Полдень на Западной Дви-
не», «Озёрный край», «Раннее утро 
на Западной Двине»… Но есть на 
выставке и работы, представляющие 
красоту российской земли («Измай-
ловский собор», «Кижи», «Камни 
Карелии», «Каменец-Подольский», 
«Церковь Богоявления. Сольвыче-
годск» и другие) В целом, произве-
дения художника отличают эмоци-
ональное и экспрессивное письмо, 
чистота цвета и динамика колори-
стических градаций. 

Так или иначе, лично меня очень 
порадовал тот факт, что у чиновни-
ка такого уровня ещё остаётся же-
лание (о свободном времени у рек-
тора Академии говорить не прихо-
дится!) заниматься творчеством, 
писать акварели. По словам А. Ста-
сюка, интерес к акварели есть и в 
стенах Строгановской Академии, 
которая в прошлом году отпразд-
новала своё 185-летие. «Акварель – 
это основа, – подчёркивает худож-
ник, – и наша школа базируется на 
её освоении. Это дань традициям, 
уходящим своими корнями в исто-
рию русского искусства. Я заканчи-
вал академию по кафедре интерье-
ра, но у меня были замечательные 
учителя по живописи, среди кото-
рых – известный русский живописец 
Сергей Герасимов».

На прощание Александр Стасюк 
пообещал, что его персональная 
выставка – это начало сотрудниче-
ства, и в ближайшем времени в Ви-
тебске состоится выставка диплом-
ных работ студентов художествен-
но-промышленной академии име-
ни Строганова.

ещё одна выставка под несколько 
странным (с точки зрения русско-
го языка!) названием «Эхо старых 
стен» открылась в Витебском цен-
тре современного искусства. Автор 
представленных на ней графических 
работ – молодой художник юрий 
потоцкий, в недалёком прошлом 
выпускник художественно-графи-
ческого факультета Витебского го-
сударственного университета имени 
П.  Машерова.

Выставка чрезвычайно интересна 
не только обращением молодого ху-
дожника к историческому прошло-
му Витебска, Беларуси, к образам ис-
тинных героев нашего Отечества, к 
памятникам культуры и архитекту-
ры, но и непосредственно стилисти-
кой выполненных в смешанной тех-
нике работ, выразительностью и пла-
стикой художественного языка в них.

Для двадцатисемилетнего худож-
ника (кстати, у Ю. Потоцкого 17 ок-
тября день рождения!) перечень вы-
ставок, в которых он принял уча-
стие, достаточно велик и серьёзен. 
Это и республиканские выставки 
«Миллениум» (2009) «Грюнвальд» 
(2010), «Молодежная-2010» (2010) 
«Зямля пад белымі крыламі» (2010), 
и экспозиция «Мирский замок гла-
зами художников» (2011) в филиа-
ле Национального художественного 
музея в Замковом комплексе в Мире, 
и витебские проекты «Первый снег» 
(2008), «Портрет города» (2010) в 
Витебском центре современного ис-
кусства. Конечно же, это всего лишь 
начало. Но начало эффектное и мно-
гообещающее!

(Фоторепортаж  
на последней странице)

михась цыбульскИй,  
кандидат искусствоведения

советуем посетить
мИхась цыбульскИй

Витебский зритель,  
казалось бы, «разбалованный» 
многообразием творческих  
индивидуальностей  
художников-акварелистов,  
живущих в нашем городе,  
всегда с большим интересом  
встречает выставки акварели  
из других стран.

Гид «ВК» 
В ХудОжестВеннОм  
ПрОстранстВе ВитеБсКа

Это приятно осознавать, поскольку 
свидетельствует этот факт прежде всего 

об уровне запросов и подготовленности 
наших любителей искусства.

секреты профессионалов
юлИя коноплева

еВрОремОнт
В наШем дОме

Продолжим с вами, дорогие читатели,  
краткий курс материаловедения. Информация, конечно, 
суховатая, но, поверьте, если вы сами уясните для себя  
все плюсы и минусы различных материалов,  
то сможете не только  
правильно выбрать фасады для своей кухни,  
но и помочь знакомым или друзьям.

КуХОннаЯ эПОПеЯ: материалОВедение

продолжение. начало в №33.
Поговорив об общих понятиях МДФ и 

уже рассмотрев пленочный вариант по-
крытия, перейдем к МДФ крашеному. кра-
шеный мдФ – это все та же плита МДФ, но 
только покрытая хорошей качественной 
краской и, как правило, еще поверх – лаком.

естественно, окраска происходит на фа-
бриках и в специальных красильных бок-
сах, с выдерживанием правильных тем-
ператур и отсутствием пыли, строгим со-
блюднием технологии, следя за качеством 
применяемых материалов. если когда-то у 
вас или ваших знакомых не выдержал га-
рантии крашеный фасад, значит он был 
окрашен в «подвальных» условиях. Насто-
ящая качественная окраска выдерживает 
не только гарантийные сроки, но и далее 
прекрасно служит.

Самым большим плюсом крашеных фаса-
дов является долговечность. Краска не от-
стает от фасада при нагреве, как пленка, не 
деформируется, устойчива к механическим 
повреждениям, благодаря твердости лако-
красочного покрытия (далее ЛКП). если же 
все-таки пыль и песчинки повредили вам 
фасад, и на нем осталась царапина, не вол-
нуйтесь. Фасад покрашен практически та-
кой же краской, как красятся автомобили! 
Отсюда качество, устойчивость, возмож-
ность реставрации при помощи автомо-
бильных абразивных полиролей. Полиро-
вочная паста и шлифовальный мягкий круг 
спрячут в воске мелкие царапины, а фасады 
будут сиять, как новые, вчера покрашенные.

если фасад поврежден более серьезно, на-
пример, откололся кусочек ЛКП, и тут не 
волнуйтесь. Снимаете фасад и везете его в 
автомобильный подбор красок! Заказыва-
ете необходимое количество подобранной 
краски, лака, грунта и всего, что попросит 
маляр, и сдаете фасад в перекраску. есть, 
конечно, риск, что не попадут в цвет, но это 
тоже исправимо. К тому же, полностью пе-

рекрашенный фасад, пусть и незначитель-
но отличающийся по оттенку, все равно 
лучше, чем сбитый или сколотый.

еще одним плюсом считаю цветовую 
гамму крашеных фасадов. Выбор просто 
огромен, без подробностей – более 300 
цветов, как простых акриловых, так и раз-
личных металликов. К тому же есть вари-
анты со спецэффектами: мелкая металлик 
пудра, крупная, жемчужная, хамелеоны, 
сахара (растрескивающийся верхний слой 
краски) и т. д.

Недостатки: от частого протирания фаса-
дов, при попадании даже мелкой пыли, на 
поверхности остаются микроскопические 

царапинки. Особенно хорошо они видны на 
верхних фасадах при освещении солнцем. 
Уверена: каждый из вас видел такую «пау-
тинку» из царапин на капоте автомобиля 
под солнечным светом. Но устраняется этот 
недостаток простой восковой полировкой.

еще одним нюансом является отсут-
ствие каких-либо рисунков или текстур 
на фасаде (допускается только фрезеров-
ка). Никаких вариантов «под дерево», ни-
каких полосочек, крапинок. Цвета толь-
ко сплошные, так как краска наносится 
цельная – из пульверизатора. 

Фотографии из архива автора.
продолжение следует

Матовая краска на фасадах

Краска металлик на фасадах

ПетуХОВ уХОдит…



№ 35 (94) 13 ОКТяБря 201112

Гл а в н ы й  р е д а к т о р
Б о р Щ е в С к И й  ол е Г  в а д И м о в И ч

адрес редакции: 214011, г. Смоленск,  
ул. Автозаводская, д. 25, кв. 22
адрес издателя: 214011, г. Смоленск, 
ул. Автозаводская, д. 25, кв. 22
адрес в витебске: 210016, г. Витебск, а/я 15 
Тел. для жителей Витебска 27 76 77

E-mail: wataga@yandex.ru 
наш сайт: http://www.vitebsk-kurier.info

©При перепечатке 
ссылка на «Курьер» обязательна. 
Материалы со знаком 
публикуются на правах рекламы

редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку. рукописи  

не рецензируются и не возвращаются. 
редакция не несет ответственности  

за содержание рекламных объявлений  
и за ошибки в них. редакция  

может не разделять позицию авторов.

Газета отпечатана  
в ООО «Типография Михайлова-С» 

(адрес: 214020, г. Смоленск,  
ул. Шевченко, 86) 

Номер подписан 12.10.2011 в 18.00.
Заказ №

Тираж 10 000 экземпляров

Газета «вИтеБСкИй курьер» 
зареГИСтрИрована в роСкомнадзоре:

ПИ № ФС77-37004 
от 29 Июля 2009 Г.

Издатель – ООО «ИздательскИй дОм «зУБР»

Девушка номера
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Елизавета. Фотограф Алексей Вронский.  
Студия «Фотодом Витебск»   www.mainwed.com

иЗ далЁКОГО  
          ПрОШлОГО

Экспозиция молодого 
витебского художника  
юрия потоцкого, 
представленная  
в Витебском центре 
современного искусства, – 
уникальное и интересное 
во всех отношениях 
«погружение» в нашу 
великую историю. И пусть  
в графических произведениях 
художника чрезвычайно 
велика доля мифологических 
представлений  
и авторской фантазии,  
мы узнаём эти голоса, 
силуэты, архитектурные 
памятники из далёкого  
и легендарного 
прошлого Беларуси.

михась цыбульскИй, кандидат  
искусствоведения, фото автора

«Король Миндовг»

«Сновидения»

«Благовещенская  
церковь»

краски октября


